
22-65691 (R) 

 
 

 

  
 

     
     

 
 

 
     

  

     
     
    

     

    
    

 
     

     
 

 
      

    
      

       
 

    

 
      

 
 

 
 

    

 
     
   

 
 

  

 
  

 
 

 
 

 

 
 

Организация Объединенных Наций A/C.1/77/PV.23 

Официальные отчеты Генеральная Ассамблея 
Семьдесят седьмая сессия 

Первый комитет 
23-е пленарное заседание 
Четверг, 27 октября  2022 года, 10 ч 00 мин 
Нью-Йорк 

Председатель: г-н Пиерис. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  (Шри-Ланка) 

Заседание открывается в 10 ч 10 мин. 

Пункт 99 jj) повестки дня 

Совместный дискуссионный форум Первого 
и Четвертого комитетов, посвященный 
возможным угрозам безопасности и 
устойчивости в космосе 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Мне очень приятно выступать в роли 
Сопредседателя на этом заседании вместе с Предсе-
дателем Четвертого комитета Его Превосходитель-
ством послом Омана Мохаммедом аль-Хассаном. 
Мы договорились поочередно руководить ходом 
заседания. Соответственно, я буду руководить на-
шей работой в первой половине заседания, а мой 
Сопредседатель, г-н аль-Хассан, — во второй. 

Я тепло приветствую всех на этом совместном 
заседании Первого и Четвертого комитетов, кото-
рое проводится в соответствии с резолюцией 76/55. 
Я хотел бы особо приветствовать директора, за-
местителя Высокого представителя по вопросам 
разоружения г-на Адедеджи Эбо; исполняющего 
обязанности директора Управления Организации 
Объединенных Наций по вопросам космического 
пространства г-на Никласа Хедмана; и наших ува-
жаемых участников дискуссии: Председателя Ко-
митета по использованию космического простран-
ства в мирных целях г-на Омрана Шарафа; Пред-
седателя рабочей группы открытого состава по 
уменьшению космических угроз путем принятия 

норм, правил и принципов ответственного поведе-
ния г-на Эльмута Лагоса; сотрудника Женевского 
центра по вопросам политики в области безопасно-
сти г-на Найефа ар-Родхана, который участвует в 
наших обсуждениях дистанционно; г-на Гоюй Вана 
из Пекинского технологического института, кото-
рый также принимает участие в заседании дистан-
ционно; и г-жу Дженнифер Уоррен из Ассоциации 
спутниковой отрасли. 

Вопрос о том, как наилучшим образом сохра-
нить космическое пространство исключительно 
для мирных целей, рассматривался обоими комите-
тами на протяжении многих лет. Первый комитет 
рассматривает эту тему в рамках пункта 97 повест-
ки дня «Предотвращение гонки вооружений в кос-
мическом пространстве», а также в рамках подпун-
кта сс) «Меры по обеспечению транспарентности и 
укреплению доверия в космической деятельности» 
пункта 99 повестки дня «Всеобщее и полное разо-
ружение». Четвертый комитет рассматривает его в 
рамках пункта 45 повестки дня «Международное 
сотрудничество в использовании космического 
пространства в мирных целях». Это совместное за-
седание предоставляет возможность членам обоих 
комитетов совместно рассмотреть данный вопрос. 
Программа сегодняшнего совместного дискусси-
онного форума была распространена заранее; как 
в ней указано, на сегодняшнем заседании будут 
рассматриваться общие вопросы, связанные с про-
блемами, которые могут создавать угрозу безопас-
ности и устойчивости космического пространства. 

В настоящем отчете содержатся тексты выступлений на русском языке и тексты письменных 
переводов выступлений на других языках. Окончательный текст будет включен в 
Официальные отчеты Совета Безопасности. Поправки должны представляться только к 
текстам выступлений на языке подлинника. Они должны включаться в один из экземпляров 
отчета и направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации на 
имя начальника Службы стенографических отчетов, кабинет AB-0601 (verbatimrecords@ 
un.org). Отчеты с внесенными в них поправками будут переизданы в электронной форме 
и размещены в Системе официальной документации Организации Объединенных Наций 
(http://documents.un.org). 

*2265691* 

http://documents.un.org
https://A/C.1/77/PV.23
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Сейчас я приглашаю г-на Эбо выступить перед 
членами Комитета. 

Г-н Эбо (Управление Организации Объединен-
ных Наций по вопросам разоружения) (говорит по-
английски): Я очень признателен за предоставлен-
ную мне возможность выступить перед членами 
Первого и Четвертого комитетов на этом совмест-
ном заседании. Я лично рад присутствовать здесь 
вместе с сопредседателями. Каждый раз, когда я 
принимаю участие в заседании, где присутствует 
посол Пиерис, я извлекаю для себя философский 
урок. И я рад встрече с послом аль-Хассаном, с 
которым у меня уже состоялся интересный обмен 
мнениями. Я надеюсь, что мне представиться воз-
можность встретиться с ним в ближайшее время. Я 
хотел бы также поблагодарить Управление Органи-
зации Объединенных Наций по вопросам космиче-
ского пространства за постоянное и плодотворное 
партнерство и тесное сотрудничество. 

Мы встречаемся в период роста числа конфлик-
тов между ведущими военными державами. Как 
никогда высока вероятность того, что эти конфлик-
ты спровоцируют активные боевые действия в но-
вых сферах, в том числе в космическом простран-
стве. В своем докладе «Наша общая повестка дня» 
Генеральный секретарь отметил: 

«Находясь вне единоличной юрисдикции ка-
кого-либо государства, космическое простран-
ство традиционно признается в качестве гло-
бального достояния. Потенциал его мирного, 
надежного и устойчивого использования мог бы 
приносить пользу всему человечеству и сегод-
ня, и в дальнейшем. Механизмы регулирования 
космической деятельности, включая Комитет 
по использованию космического пространства 
в мирных целях, были созданы в эру, когда этой 
деятельностью занимались исключительно го-
сударства, и задают лишь общие ориентиры в 
отношении регулирования движения в космосе, 
постоянного заселения небесных тел и обязан-
ностей по распоряжению ресурсами. Косми-
ческие средства изменили наш образ жизни, а 
завязанные на космос системы принципиально 
важны для понимания и решения глобальных 
проблем, например касающихся достижения 
целей в области устойчивого развития и борь-
бы с изменением климата. За многими из этих 
разработок стоят представители частного сек-

тора. При этом [некоторые события] порождают 
новые риски для безопасности, надежности и 
устойчивости. Усиление скученности и конку-
ренции в космическом пространстве может по-
ставить под угрозу доступ к нему и его исполь-
зование грядущими поколениями. Чтобы сохра-
нить космическое пространство как глобальное 
достояние, наши режимы управления им и его 
регулирования необходимо обновить, приведя 
в соответствие с требованиями нынешней, но-
вой эры» (A/75/982, п. 90). 

Сохранение космического пространства как 
зоны, свободной от конфликтов и применения ору-
жия, по-прежнему входит в число первоочередных 
задач. Поэтому Генеральный секретарь намерен ор-
ганизовать в рамках запланированного на 2024 год 
Саммита будущего многосторонний диалог по кос-
мосу с участием широкого круга заинтересованных 
сторон. Цель этого диалога состоит не в том, чтобы 
взять на себя руководящую роль, которую долж-
ны играть государства в формировании будущего 
системы международного управления. Он, скорее, 
предоставляет возможность поднять межправи-
тельственные договоренности на более высокий 
политический уровень и обеспечить понимание 
необходимости неотложного решения существую-
щих задач. Поэтому надеемся, что это совместное 
заседание будет способствовать широкому обсуж-
дению государствами-членами подготовки и ито-
гов этого Саммита, а также роли соответствующих 
органов Организации Объединенных Наций. Такие 
совместные заседания указывают на важность ор-
ганизации мероприятий при участии всех соот-
ветствующих сторон, занимающихся вопросами 
космической политики, для обмена опытом и обе-
спечения координации усилий. Они также служат 
средством содействия многостороннему диалогу 
и взаимодействию с частным и неправительствен-
ным структурами. Поэтому я с нетерпением жду 
выступлений участников дискуссии. Надеюсь, что 
предстоящий интерактивный диалог между госу-
дарствами-членами послужит нам в качестве ори-
ентира на нынешнем этапе подготовки к Саммиту, 
который состоится в 2024 году. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Слово предоставляется представителю 
Российской Федерации для выступления по поряд-
ку ведения заседания. 
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Г-н Воронцов (Российская Федерация): Мы  
вынуждены взять слово. Хотели это сделать до вы-
ступления директора, заместителя Высокого пред-
ставителя по вопросам разоружения, но готовы 
сделать это и сейчас. Прежде чем мы продолжим 
движение по программе работы, мы хотели бы по-
делиться нашими соображениями относительно 
проекта программы работы совместного заседания 
Первого и Четвертого комитетов Генеральной Ас-
самблеи по космической проблематике. 

Исходим из того, что Генеральная Ассамблея и 
ее комитеты являются прежде всего площадками 
межгосударственного общения. Именно в таком ра-
курсе мы рассматриваем проект программы работы 
данного совместного заседания. Считаем, что про-
грамма работы в этой связи должна быть сфокуси-
рована именно на обмене мнениями между страна-
ми. Представление же подходов со стороны непра-
вительственных субъектов, на наш взгляд, было бы 
уместно провести после обмена мнениями между 
делегациями. Более того, у нас вызывает серьезную 
обеспокоенность то, что проект программы работы 
данного совместного заседания был представлен 
Секретариатом, но не обсуждался с государствами 
на этапе его подготовки, в результате чего возник-
ли определенные проблемные моменты, в частно-
сти для делегации Российской Федерации. 

Как я уже сказал, документ был предложен Се-
кретариатом, хотя в данном контексте Секретариат 
должен играть сугубо административно-вспомо-
гательную роль для государств-членов. При этом 
программа в обязательном порядке должна быть со-
гласована с государствами и не должна вызывать у 
них никаких возражений либо сложностей. Со сво-
ей стороны, мы обозначали заранее, уже на полях 
сессии Первого комитета, ряд моментов, которые 
вызывают у нас вопросы. В частности, нам неясны 
критерии отбора представителей академических 
кругов и промышленности, которые приглашены 
на данное заседание в качестве докладчиков. На-
бор представителей данных неправительственных 
субъектов нам представляется несбалансирован-
ным, прежде всего с точки зрения географической 
представленности. В том наборе экспертов, кото-
рые приглашены, отсутствуют представители раз-
вивающихся стран, которых мы также хотели бы 
заслушать. Более того, ряд специалистов мы уже 
имели честь и возможность выслушать на других 
профильных площадках, в частности в рамках Ра-

бочей группы открытого состава и Комитета по 
использованию космического пространства в мир-
ных целях. Подобная ситуация нас устроить никак 
не может, поскольку возникают самые серьезные 
и обоснованные вопросы с нашей стороны в отно-
шении добавленной стоимости в проведении пре-
зентаций таких докладов и брифингов со стороны 
неправительственных субъектов в рамках данного 
заседания, когда у нас наблюдается очень серьез-
ный дефицит во времени, прежде всего на межгосу-
дарственную дискуссию. 

В этой связи мы заинтересованы в сбалансиро-
ванном обсуждении вопросов Первого и Четверто-
го комитетов, касающихся безопасности космиче-
ской деятельности. С учетом того, что погружение 
в обсуждение проекта программы заседания риску-
ет затянуть переход к рассмотрению государства-
ми-членами содержательных вопросов, и в услови-
ях имеющегося дефицита времени мы в рамках ны-
нешнего заседания Первого и Четвертого комите-
тов готовы проявить определенную гибкость. При 
этом, тем не менее, мы хотели бы получить разъ-
яснения со стороны Секретариата и двух сопред-
седателей по поводу тех вопросов, которые были 
нами подняты выше. Призываем Секретариат при-
нять во внимание обозначенные нами претензии и 
учесть их в дальнейшем при подготовке очередного 
совместного заседания Первого и Четвертого коми-
тетов в 2024 году. Нам бы очень не хотелось, чтобы 
данная ситуация повторялась. Если это произойдет, 
то со стороны Российской Федерации будут прини-
маться самые решительные меры, чтобы пресечь 
данную практику и не допустить проведения каких 
бы то ни было презентаций докладов или брифин-
гов в несбалансированном ключе и придания дис-
куссии в рамках данного заседания несбалансиро-
ванного характера. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Слово предоставляется представите-
лю Кубы для выступления по порядку ведения 
заседания. 

Г-жа Карраль Кастело (Куба)  (говорит по-
испански): Куба выражает благодарность за возмож-
ность, представившуюся ей в связи с этой совмест-
ной панельной дискуссией Первого и Четвертого 
комитетов по столь важной теме, которая входит 
в число приоритетных вопросов повестки дня обо-
их комитетов. Считаем необходимым продолжение 
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таких обсуждений в будущем. Однако наша деле-
гация обеспокоена процедурой, которая использо-
валась при отборе экспертов, что не означает, что 
мы испытываем какие-либо сомнения в отношении 
кого-либо из них. 

Наша делегация, скорее, обеспокоена процеду-
рой, которая применялась в рамках этого пункта 
повестки дня. Мы хотели бы, чтобы до принятия 
решения относительно этого процесса были про-
ведены предварительные консультации между го-
сударствами-членами. Мы еще раз отмечаем, что в 
этом процессе не был учтен обязательный принцип 
справедливой географической представленности. 
Нам также неясно, каковы критерии отбора, ис-
пользованные для назначения участников этих со-
вместных прений, и на основании какого мандата 
проводились отбор и назначение коллег, которые 
будут сегодня выступать с сообщениями. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Я предоставляю слово представите-
лю Сирии для выступления по порядку ведения 
заседания. 

Г-н аль-Ашкар (Сирийская Арабская Респу-
блика) (говорит по-арабски): Я буду краток. Я, как и 
мои коллеги, представители Кубы и Российской Фе-
дерации, также хотел бы выразить озабоченность 
по поводу процесса отбора экспертов и ораторов 
для этого совместного заседания. Наша делегация 
считает, что для достижения более комплексного 
подхода необходимо обеспечивать географическую 
сбалансированность, поскольку это позволяет охва-
тить все аспекты обсуждаемых на этом заседании 
вопросов. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Я хотел бы сказать несколько слов. В 
качестве коллективного ответа на поднятые вопро-
сы скажу, что только что сделанные замечания при-
няты во внимание, поскольку всегда есть возмож-
ность сделать работу лучше. От своего имени и от 
имени моего коллеги Сопредседателя хочу заверить 
всех в том, что какое бы решение ни было приня-
то, оно было принято в высших интересах Перво-
го комитета. Если говорить о правовых аспектах, 
то принятое решение никоим образом не посягает 
на полномочия членов Комитета. Члены Комите-
та должны учитывать, что поднятые ими вопросы 
также поднимались на уровне Бюро. Они там рас-
сматривались. Был создан соответствующий ме-

ханизм. Я уверен, что членам Комитета известно 
об этом механизме. По той же причине, о которой 
только что шла речь, Бюро направило региональ-
ным группам письмо с просьбой выдвинуть канди-
датуры. Бюро просило их выдвинуть подходящего 
кандидата, который изложит их мнение, вместе 
с тремя лицами, указанными в списке. Я заверяю 
членов Комитета, что Бюро во многом было готово 
пойти на компромис. Члены Бюро считали, что это 
был более оптимальный план. 

Но, к сожалению, положительного ответа на 
нашу просьбу мы не получили. Кандидатуры вы-
двинуты не были. Возможно, это было связано с 
нехваткой времени. Мы даже предложили, чтобы 
те, кто захочет выступить от имени региональных 
групп, сделали это дистанционно, чтобы облег-
чить их задачу. Я заверяю вас, что в этой проце-
дуре нет никакой подоплеки и что к этому вопросу 
мы подошли совершенно непредвзято. Конечно, у 
различных членов Комитета будут разные точки 
зрения. Но было общее понимание того, что спи-
сок выступающих мы сможем расширить гораздо 
больше. К сожалению, в этом начинании мы не 
преуспели. Я рад, что члены Комитета прямо из-
ложили свои мнения. Я уверен, что мнения членов 
Комитета будут приняты во внимание и что они 
найдут свое отражение в позициях, которые мы за-
ймем в будущем. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Я приветствую всех присутствующих на 
этом заседании. Как сопредседатели этого совмест-
ного заседания Первого и Четвертого комитетов мы 
обсудили этот вопрос весьма объективно. Как Пред-
седатель Четвертого комитета я хотел бы подтвер-
дить все, что мой коллега, Председатель Первого 
комитета, сказал о консультациях и возможностях 
выдвижения кандидатур, которые мы предостави-
ли делегациям и которые не были реализованы во-
преки нашей просьбе. 

Однако в этой связи я хотел бы отметить, что 
я полностью согласен с заявлениями представи-
телей Российской Федерации, Кубы и Сирийской 
Арабской Республики. Ведь дискуссии, которые мы 
проводим, ведутся в интересах государств-членов. 
Они проводятся по инициативе государств-членов. 
Я весьма благодарен им за проявленную ими гиб-
кость и заверяю их, что сопредседатели серьезным 
образом учтут все их замечания. Поднятые ими 
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вопросы будут учтены на наших предстоящих за-
седаниях. Я также хотел бы заверить их, что пред-
седатели Первого и Четвертого комитетов обязаны 
учитывать позиции государств-членов. Любое ре-
шение, принятое в этом отношении, должно осно-
вываться на согласии государств-членов, которые 
имеют право выразить свою точку зрения. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Теперь я приглашаю г-на Хедмана вы-
ступить перед членами Комитета. 

Г-н Хедман (говорит по-английски): Я рад вы-
ступить на этом совместном дискуссионном фору-
ме Первого и Четвертого комитетов, посвященном 
проблемам, которые могут создавать угрозу без-
опасности и устойчивости в космосе. 

Проведение совместных заседаний Первого и 
Четвертого комитетов в 2015 году (см. A/C.1/70/ 
PV.13), 2017 году (см. A/C.1/72/PV.11), 2019 году 
(см. A/C.1/74/PV.20) и сегодня является свидетель-
ством совместной заинтересованности Управления 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
космического пространства (УВКП) и Управле-
ния Организации Объединенных Наций по вопро-
сам разоружения. Более тесные сотрудничество и 
координация между нашими управлениями были 
инициированы Группой правительственных экс-
пертов по мерам по обеспечению транспарентно-
сти и укреплению доверия в космической деятель-
ности и последующими резолюциями. УВКП на 
протяжении десятилетий в качестве секретариата 
находится на переднем крае процесса оказания по-
мощи государствам — членам Комитета по исполь-
зованию космического пространства в мирных 
целях (КОПУОС) в глобальном управлении кос-
мической деятельностью. Будучи подразделением 
Организации Объединенных Наций, УВКП так-
же разработало мощную программу наращивания 
потенциала, охватывающую космическую науку, 
технику, право и политику, как средство преодоле-
ния разрыва в потенциале стран. Мы наращиваем 
усилия с помощью ряда мероприятий по созданию 
потенциала и повышению осведомленности, в том 
числе в области космической устойчивости, кото-
рые проводятся, в частности, в интересах развива-
ющихся стран. 

В соответствии со своим мандатом и Конвенци-
ей 1975 года о регистрации объектов, запускаемых 
в космическое пространство, УВКП на протяже-

нии более четырех десятилетий ведет централь-
ный Реестр объектов, запускаемых в космическое 
пространство. Этот Реестр функционирует как ос-
новной механизм обеспечения транспарентности 
и укрепления доверия в рамках договоров и будет 
иметь ключевое значение для поддержки выполне-
ния новых и ранее неизвестных космических задач, 
таких как эксплуатация спутниковых мега-систем, 
активное удаление космического мусора и передача 
прав собственности на орбитальные объекты. 

В последние годы наблюдается экспоненциаль-
ный рост количества уведомлений об изменении 
статуса космических объектов, находящихся на 
орбите, информации о событиях, связанных с вхо-
дом в атмосферу и выходом космических объектов 
на орбиту, а также другой подобной информации, 
повышающей техническую безопасность космиче-
ской деятельности. Любые действия, направленные 
на решение проблем космической безопасности и 
устойчивости в их широком смысле, должны пред-
приниматься с учетом важнейших потребностей 
развития всех стран и народов. 

В Повестке дня в области устойчивого разви-
тия на период до 2030 года с ее 17 Целями в области 
устойчивого развития подчеркивается, что косми-
ческие исследования, космическая наука и техни-
ка — и их прикладное применение — должны в 
будущем материализоваться в виде незаменимых 
инструментов, которые мы в наших усилиях будем 
использовать для решения глобальных проблем, 
стоящих перед всем человечеством. Это — главная 
сфера ответственности КОПУОС и УВКП. 

Сегодня доступ к космосу и решениям, которые 
мы находим в результате деятельности на орбите, 
открыт не для всех. Поэтому мы должны стремить-
ся к тому, чтобы доступ к преимуществам космиче-
ских решений стал поистине всеобщим. Заглядывая 
в будущее, мы понимаем, что космос однозначно 
будет одним из важнейших инструментов. В про-
шлом, 2021 году, Генеральная Ассамблея приняла 
Повестку дня «Космос-2030»: космос как двигатель 
устойчивого развития (резолюция 76/3). В следу-
ющем году состоится саммит по Целям в области 
устойчивого развития. Затем в 2024 году пройдет 
Саммит будущего. 

В этой связи доклад Генерального секретаря 
«Наша общая повестка дня» (A/75/982) настраивает 
УВКП на дальнейшую работу по созданию потен-
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циала и повышению осведомленности в вопросах 
использования космических средств для удовлет-
ворения потребностей в области развития. 

Я с нетерпением ожидаю сегодняшней дискус-
сии и последующего интерактивного диалога. Мы 
все заинтересованы в сохранении космического про-
странства для мирных целей. С точки зрения освое-
ния космоса это должно быть нашей главной задачей 
в обеспечении всему человечеству мира, процвета-
ния и устойчивого развития. Необходимость обеспе-
чения устойчивости на Земле за счет устойчивости в 
космосе приобретает все более важное значение. 

В заключение позвольте мне пригласить все де-
легации по окончании этого заседания остаться в 
этом зале и принять участие в нашем мероприятии, 
которое во время обеденного перерыва, в 13 ч 00 
мин, начнется в зале заседаний 4 и будет посвящено 
освоению космоса в интересах устойчивого разви-
тия на Земле, а также посетить проходящую здесь, в 
Организации Объединенных Наций, выставку «Кос-
мос для нашей планеты». 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-английски): 
Теперь я с удовольствием предоставлю слово участ-
никам нашей дискуссии, которых мы просили 
ограничить свои выступления максимум семью 
минутами. 

Комитет сначала заслушает сообщение Предсе-
дателя Комитета по использованию космического 
пространства в мирных целях г-на Омрана Шарафа. 

Г-н Шараф (говорит по-английски): Для меня 
большая честь выступить в моем качестве Председа-
теля Комитета по использованию космического про-
странства в мирных целях (КОПУОС) на совместном 
дискуссионном форуме Первого и Четвертого коми-
тетов по возможным проблемам, создающим угрозы 
безопасности и устойчивости в космосе, а также дать 
представление о работе Комитета и его вспомога-
тельных органов. 

Организация Объединенных Наций играет веду-
щую роль в международном сотрудничестве в кос-
мической деятельности с первых дней космической 
эры. КОПУОС был создан в результате признания 
Генеральной Ассамблеей в 1958 году в ее резолю-
ции 1348 (XIII) важности использования космиче-
ского пространства в мирных целях и необходимо-
сти развития международного сотрудничества в кос-
мической деятельности. 

Уже в 1959 году КОПУОС был учрежден как 
постоянный орган при Генеральной Ассамблее, ко-
торая в своей резолюции 1472 (XIV) подтвердила 
роль Комитета и просила Комитет составлять об-
зоры в области международного сотрудничества, 
изучать связанную с космосом деятельность, кото-
рая может осуществляться под эгидой Организации 
Объединенных Наций, содействовать и оказывать 
помощь в осуществлении национальных программ 
космических исследований, а также изучать право-
вые проблемы, которые могут возникнуть в связи с 
исследованием космического пространства. 

В силу своего мандата и центральной роли в 
глобальном управлении Комитет сыграл ключевую 
роль в организации трех проведенных на сегод-
няшний день конференций Организации Объеди-
ненных Наций по исследованию и использованию 
космического пространства в мирных целях, на 
которых были рассмотрены практические выгоды 
космической науки и техники и их применения с 
уделением особого внимания потребностям разви-
вающихся стран и тому вкладу, который космиче-
ская наука и техника, а также их применение могут 
вносить в дело поддержки глобальных и региональ-
ных программ развития и извлечения выгод для 
всего общества в целом. 

Каждая из этих конференций Организации 
Объединенных Наций по исследованию и исполь-
зованию космического пространства в мирных 
целях проводилась в разных условиях в связи с 
постоянным расширением космической деятель-
ности, ее диверсификацией и появлением но-
вых участников. Тем не менее мандат Комитета 
оставался достаточно гибким, чтобы обеспечи-
вать прогресс в выполнении рекомендаций кон-
ференций и в то же время постепенно укреплять 
мандаты Комитета и его Научно-технического и 
Юридического подкомитетов, а также Управления 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
космического пространства. 

Комитет и его подкомитеты позиционируют-
ся как глобальные платформы для международно-
го сотрудничества в использовании космического 
пространства в мирных целях и для диалога между 
основными космическими державами и странами, 
приобщающимися к космической деятельности. Это 
подтверждается тем, что членский состав Комите-
та увеличился с первоначальных 24 государств, 
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которые стали его членами при учреждении Коми-
тета в качестве постоянного органа в 1959 году, до 
100 государств-членов сегодня. 

Благодаря своему уникальному мандату и цен-
тральной роли в международном сотрудничестве в 
использовании космического пространства в мир-
ных целях и глобальном управлении космической 
деятельностью в соответствии с международным 
правом Комитет и его Юридический и Научно-
технический подкомитеты имеют богатый исто-
рический опыт в создании и дальнейшем развитии 
правовых документов Организации Объединенных 
Наций, регулирующих космическую деятельность. 

К пяти договорам Организации Объединенных 
Наций по космосу относятся Договор 1967 года о 
принципах деятельности государств по исследова-
нию и использованию космического пространства, 
включая Луну и другие небесные тела, Соглашение 
о спасании космонавтов, возвращении космонавтов 
и возвращении объектов, запущенных в космиче-
ское пространство, Конвенция о международной 
ответственности за ущерб, причиненный космиче-
скими объектами, Конвенция о регистрации объ-
ектов, запускаемых в космическое пространство, и 
Соглашение о деятельности государств на Луне и 
других небесных телах. Другие документы вклю-
чают не имеющую обязательной юридической силы 
декларацию правовых принципов, которую Гене-
ральная Ассамблея приняла в 1963 году в своей 
резолюции 1962 (XVIII) и которая стала предше-
ственницей Договора по космосу, а также четыре 
свода принципов космической деятельности. 

Кроме того, важными документами, не имеющи-
ми обязательной юридической силы, являются Руко-
водящие принципы Комитета по предупреждению 
образования космического мусора, Рамки обеспече-
ния безопасного использования ядерных источников 
энергии в космическом пространстве и Руководящие 
принципы Комитета по обеспечению долгосрочной 
устойчивости космической деятельности. Есть так-
же важные резолюции по концепции запускающего 
государства, практике регистрации и национально-
му космическому законодательству, которые помо-
гают государствам осуществлять свои права и вы-
полнять свои обязательства по договорам о космосе. 

За более чем 60 лет управления и дипломатии в 
области мирного использования космического про-
странства космическая деятельность государств, 

международных межправительственных органи-
заций и неправительственных структур расшири-
лась, а космическая наука и техника и их примене-
ние сегодня вносят неизмеримый вклад в устойчи-
вое развитие. Комитет и его подкомитеты в рамках 
своих программ и с помощью своих рабочих групп 
и экспертов постоянно отслеживают достижения в 
области космических технологий и быстро меня-
ющуюся космическую повестку дня с целью раз-
работки новых механизмов с учетом сложности 
космической деятельности. В этой работе Комитет 
и его подкомитеты постоянно содействуют приме-
нению многостороннего подхода и достижению об-
щего согласия в таких областях, как долгосрочная 
устойчивость космической деятельности, меры по 
предупреждению образования космического мусо-
ра и по ликвидации его последствий, исследование 
космоса, использование космических ресурсов, 
управление космическим движением, а также ряд 
вопросов, касающихся важности применения кос-
мической науки и техники для достижения Целей в 
области устойчивого развития. 

Работа ведется в нескольких рабочих группах 
по многолетним планам работы, например в обла-
сти использования ядерных источников энергии в 
космическом пространстве, долгосрочной устой-
чивости космической деятельности, соблюдения и 
хода осуществления пяти договоров Организации 
Объединенных Наций по космосу, определения и 
делимитации космического пространства, а также 
в области правовых аспектов деятельности по ис-
пользованию космических ресурсов. 

В качестве конкретного примера можно отме-
тить, что Комитет рассматривает различные аспек-
ты долгосрочной устойчивости космической дея-
тельности на протяжении многих лет. В 2010 году 
Научно-технический подкомитет добавил в свою 
повестку дня пункт по этой теме. По этому пун-
кту в рамках своей специальной рабочей группы 
и вспомогательных групп экспертов члены Коми-
тета ведут предметные обсуждения и переговоры 
по таким критически важным темам, как космиче-
ский мусор, обеспечение осведомленности об об-
становке в космосе, космическая погода и режимы 
регулирования. 

В 2019 году КОПУОС принял Руководящие 
принципы обеспечения долгосрочной устойчиво-
сти космической деятельности. Несмотря на до-
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бровольный характер этих принципов, они свиде-
тельствуют о наличии неоценимого политическо-
го консенсуса. Они представляют собой сборник 
международно признанных мер и обязательств по 
обеспечению долгосрочной устойчивости косми-
ческой деятельности и, в частности, по повышению 
технической безопасности космических операций. 

Комитет играет роль главного форума для про-
должения институционального диалога по вопро-
сам, связанным с применением этих принципов и 
проведением их обзора, а новая Рабочая группа по 
долгосрочной устойчивости космической деятель-
ности в настоящее время выявляет и изучает про-
блемы, а также рассматривает возможность при-
нятия новых руководящих принципов, проводит 
обмен опытом, практическими методами работы и 
выводами, сделанными в процессе добровольного 
осуществления на национальном уровне принятых 
Руководящих принципов, а также повышает осве-
домленность и наращивает потенциал. 

В прошлом году КОПУОС еще раз подтвердил 
свою роль уникальной площадки для продвижения 
многостороннего подхода к космической деятель-
ности, когда представил Генеральной Ассамблее 
на ее семьдесят шестой сессии Повестку дня «Кос-
мос-2030» и план ее реализации, которые пред-
ставляют собой перспективную стратегию, на-
правленную на закрепление и усиление вклада кос-
мической деятельности и космических технологий 
в осуществление глобальных программ и решение 
вопросов обеспечения долгосрочного устойчивого 
развития в интересах всего человечества. Повест-
ка дня «Космос-2030», принятая Генеральной Ас-
самблеей консенсусом (резолюция 76/3), также в 
большой мере способствует определению будуще-
го вклада Комитета в выработку общих принципов 
глобального управления космической деятельно-
стью. Повестка дня «Космос-2030» демонстриру-
ет приверженность государств — членов Орга-
низации Объединенных Наций делу содействия 
осуществлению договоров Организации Объеди-
ненных Наций по космосу и реализации соответ-
ствующих принципов и резолюций Генеральной 
Ассамблеи, а также делу обеспечения долгосроч-
ной устойчивости космической деятельности и со-
хранения космической среды для использования в 
мирных целях. 

В Повестке дня «Космос-2030» государства-
члены обязуются реагировать на изменения в осу-
ществлении космической деятельности, происхо-
дящие в условиях появления новых технологий и 
увеличения числа участников, представляющих 
как правительственные органы, так и неправи-
тельственные структуры, в том числе промышлен-
ные круги и частный сектор, которые все активнее 
включаются в проекты по исследованию и исполь-
зованию космического пространства и осуществле-
нию космической деятельности. Эти обязательства 
также предусматривают обеспечение того, чтобы 
Комитет и его подкомитеты при поддержке Управ-
ления по вопросам космического пространства про-
должали при необходимости реагировать на такие 
изменения, выступая в качестве уникальных пло-
щадок международного сотрудничества в деле ис-
пользования космического пространства в мирных 
целях. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Сейчас я предлагаю Комитету просмо-
треть заранее записанное выступление Председа-
теля Рабочей группы открытого состава по умень-
шению космических угроз путем принятия норм, 
правил и принципов ответственного поведения г-на 
Эльмута Лагоса. 

В зале заседаний воспроизводится видеозапись 
выступления. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Сейчас я предоставляю слово профес-
сору Найефу ар-Родхану из Женевского центра по 
вопросам политики в области безопасности, кото-
рый присоединился к нам по видеосвязи. 

Г-н Ар-Родхан (говорит по-английски): Мое вы-
ступление будет посвящено некоторым концепту-
альным основам, касающимся геополитики, управ-
ления и потенциальной устойчивости космического 
пространства. За семь выделенных мне минут я по-
стараюсь быстро изложить свои соображения, но, 
если я не успею осветить какие-то вопросы, буду 
рад их обсудить в формате вопросов и ответов. 

Почему космическое пространство имеет такое 
важное значение? Многое из того, что я скажу, со-
вершенно очевидно, но я все равно повторюсь, для 
того чтобы лишний раз привлечь к этому внимание. 
Космическое пространство — это многообещаю-
щая и критически важная для нашего коллективно-
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го будущего сфера деятельности. Оно также имеет 
важнейшее значение для сотрудничества с учетом 
геополитических реальностей и геостратегических 
императивов всех государств. Человечество в сво-
их насущных потребностях, как в мирное, так и в 
военное время, становится все более и более необ-
ратимо зависимым от космического пространства. 
Эти потребности весьма разнообразны — от эко-
номического процветания до безопасности, нави-
гации, дипломатии, Целей в области устойчивого 
развития, цепочек поставок, информационных тех-
нологий, контроля над вооружениями и т.д. 

Космическое пространство — это среда, осво-
ение которой сопряжено с так называемым неизве-
данным риском, поскольку космос имеет решающее 
значение для нашего коллективного будущего. Это 
также инновационный рубеж, порождающий огром-
ные технические новшества, полезные для всех нас. 
Это также глобальное общее достояние, которое 
принадлежит всем, и поэтому каждый несет ответ-
ственность за его сохранность и безопасность. Од-
нако космическое пространство становится все бо-
лее перегруженной, оспариваемой и конкурентной 
средой. Поэтому любая дестабилизация в космиче-
ском пространстве, будь то случайная или предна-
меренная, будет иметь серьезные последствия для 
всех без исключения космических средств. Как я 
уже сказал, космос — это общая ответственность, 
возможность и потенциальная проблема. Поэтому 
мы должны заниматься им все вместе. 

Между космической безопасностью и земной 
безопасностью также существует тесная взаимос-
вязь. Кроме того, тесная взаимосвязь существует и 
между устойчивостью космоса и такими техноло-
гиями прорывного характера, как искусственный 
интеллект и кибербезопасность. Если космическое 
пространство станет крайне небезопасным, то оно 
будет не выборочно небезопасным, а небезопасным 
для всех без исключения. 

Какие же главные проблемы существуют в кос-
мосе? Большинство присутствующих знают о них 
все, но я все равно скажу о них. К ним относятся 
космический мусор, включая испытания противо-
спутникового оружия, особенно на низкой около-
земной орбите, критически опасная милитаризация 
космического пространства, поскольку, к сожале-
нию, идет гонка космических вооружений, управ-
ление космическим движением, пробелы в косми-

ческом праве, отсутствие доверия, транспарентно-
сти и сотрудничества, отсутствие обязательных и 
даже необязательных соглашений после принятия 
важного Договора по космосу в 1967 году, 55 лет 
назад, бурный рост числа космических средств, 
особенно частного сектора, периодическая вредо-
носная деятельность в космическом пространстве, 
включая кинетические удары, хакерство, глушение 
и даже применение дезориентирующих помех, а 
также, безусловно, экономическая конкуренция и 
гонка за ресурсами. 

Но есть и позитивные события. Организация 
Объединенных Наций заслуживает похвалы за не-
устанные усилия, которые она в течение последних 
нескольких десятилетий прилагает через свои раз-
личные механизмы, в Генеральной Ассамблее, в 
Женеве, Вене, на Конференции по разоружению и 
в Комитете по использованию космического про-
странства в мирных целях, которые превосходно 
выполняют свою работу. Как уже упоминалось, Со-
единенные Штаты заслуживают похвалы за одно-
сторонний запрет на испытания противоспутнико-
вых ракет. Я надеюсь, что к этой инициативе при-
соединятся многие страны. Россия, Китай и Евро-
пейский Союз заслуживают высокой оценки за по-
стоянные усилия, которые они прилагают в течение 
последних двух десятилетий для поиска консенсуса 
по нормам поведения в космосе. Пока они не доби-
лись успеха, но их усилия заслуживают нашей при-
знательности и поддержки. Правительство Соеди-
ненного Королевства тоже заслуживает похвалы за 
вдохновляющую рабочую группу открытого соста-
ва Генеральной Ассамблеи, директора которой мы 
только что заслушали. 

Каковы же геополитические и управленческие 
императивы в области космического пространства? 
Нам нужно немедленно обратить внимание на 
управление космическим движением. Кажется, что 
эта задача не требует больших усилий, но она, воз-
можно, не настолько проста, как нам хотелось бы 
думать. Как бы там ни было, но на нее нам следует 
обратить внимание в срочном порядке. Нам нужно 
безотлагательно прилагать усилия для разгрузки 
космического пространства, особенно низкой око-
лоземной орбиты. Для этого необходимы финансо-
вые, дипломатические и технические совместные 
усилия всех заинтересованных сторон, включая 
частный сектор. Нам нужно договориться о мерах 
укрепления доверия — вести двусторонние, много-
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сторонние диалоги по трекам 1.5 и 2.0 диплома-
тии — с использованием существующих межправи-
тельственных механизмов и мандатов Организации 
Объединенных Наций. Полезными будут и любые 
другие форматы. Нам нужно прилагать усилия для 
разработки кодексов поведения и для срочной де-
милитаризации космоса. 

Нам необходимо активизировать участие всех 
государств, независимо от их потенциала, даже 
если у них нет никаких космических средств. Нам 
нужно изменить геополитическое мышление и 
перейти от традиционной бесполезной парадигмы 
проблем в области безопасности, которая не рабо-
тает и никогда в истории человечества не работа-
ла, к комплексным парадигмам обеспечения без-
опасности и к парадигме теории международных 
отношений, которую я называю парадигмой реа-
лизма, предусматривающей абсолютную выгоду и 
бесконфликтную конкуренцию, поскольку мир все 
быстрее становится взаимосвязанным и глубоко 
взаимозависимым. 

В заключение я хочу довести до вас мой при-
зыв, адресованный всем заинтересованным сто-
ронам — правительствам, неправительственным 
организациям, межправительственным органи-
зациям, частному сектору и даже гражданскому 
обществу — к действиям по обеспечению мирно-
го освоения космического пространства и исполь-
зованию партнерских, научных и экономических 
возможностей космического пространства. Я осо-
бенно призываю к этому государства, хотя и по-
нятно, что поведение каждого государства опреде-
ляется его национальными интересами, особенно в 
глобальной системе самопомощи, где нет высшего 
органа, который справедливо и беспристрастно в 
арбитражном порядке или принудительно регули-
ровал бы такое поведение. Однако самым верным 
способом надежного обеспечения национальных 
интересов является их согласование с транснаци-
ональными, глобальными и планетарными инте-
ресами. Иная политика — это прямой путь к раз-
рушениям, конфликтам и коллективному ущер-
бу, потому что, — и здесь я повторю то, что уже 
сказал, — если космическое пространство станет 
крайне небезопасным, оно будет не выборочно не-
безопасным, а небезопасным для всех без исключе-
ния. Я полагаю, что ради нас самих и ради наших 
детей мы должны обеспечить, чтобы сегодня у нас 
были безопасный и процветающий глобальный по-

рядок, вдохновляющий прорыв в космос и наше от-
ветственное, процветающее и устойчивое место в 
нем. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Я благодарю г-на ар-Родхана за его 
выступление. 

Теперь я предоставляю слово профессору Пе-
кинского технологического института г-ну Гоюй 
Вану, который принимает участие в заседании по 
видеосвязи. 

Г-н Гоюй Ван (Пекинский технологический 
институт) (говорит по-английски): Для меня боль-
шая честь и удовольствие поделиться следующими 
соображениями относительно общей безопасности, 
технической безопасности операций, устойчивости 
и стабильности в космосе. Я расскажу, почему и 
как нужно определять эти понятия, а также кратко 
остановлюсь на проблемах космической безопасно-
сти и путях продвижения вперед. 

Согласно общей дипломатической практике, 
вопросы космической безопасности должны об-
суждаться в Первом комитете или на Конференции 
по разоружению, а вопросы технической безопас-
ности операций в космосе всегда связаны с мирным 
использованием космического пространства и по-
этому должны рассматриваться в Комитете по ис-
пользованию космического пространства в мирных 
целях и Комитете по специальным политическим 
вопросам и вопросам деколонизации (Четвертый 
комитет). Однако размытая грань между общей кос-
мической безопасностью и технической безопасно-
стью операций в космосе несет риск дублирования 
работы этими органами и становится препятствием 
на пути надлежащего развития космических ди-
пломатии и управления. Кроме того, космическая 
устойчивость должна считаться конечной целью 
управления космосом, а космическая стабиль-
ность — конечной целью управления космической 
безопасностью. При этом скажу, что космическая 
стабильность заслуживает более пристального 
внимания, чем она получает сегодня. 

Что касается общей космической безопасности 
и технической безопасности операций в космосе, то 
под общей космической безопасностью понимается 
отсутствие космических угроз, вызванных предна-
меренными действиями, независимо от того, при-
чиняют они какой-либо ущерб или нет. Техниче-
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ская же безопасность операций в космосе — это от-
сутствие космического ущерба, вызванного любым 
преднамеренным или непреднамеренным действи-
ем, бездействием или естественными причинами. 
На диаграмме, которую я сейчас всем показываю, 
перекрывающаяся часть этих двух понятий под-
разумевает необходимость недопущения ущерба, 
вызванного преднамеренными действиями. В этой 
связи я хотел бы изложить следующие соображе-
ния по поводу общей космической безопасности и 
технической безопасности операций в космосе. 

Во-первых, их сферы пересекаются и до не-
которой степени накладываются друг на друга. 
Во-вторых, общая космическая безопасность и 
техническая безопасность операций в космосе на-
ходятся в разных измерениях, поскольку они от-
носятся к состоянию угрозы и результату ущерба, 
соответственно. В-третьих, космическое глобаль-
ное управление как отдельный вопрос на практи-
ке может сталкиваться как с проблемами общей 
космической безопасности, так и с проблемами 
технической безопасности операций в космосе. На-
пример, управление большими спутниковыми си-
стемами — это в целом вопрос технической безо-
пасности. Однако оно может также касаться сферы 
контроля над вооружениями или предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве 
при наличии свидетельств того, что оно исполь-
зуется для создания космических угроз, например 
в случае, когда государство преднамеренно при-
ближается к космическому объекту другого госу-
дарства или проводит другие операции военного 
характера. 

Наконец, техническая безопасность операций 
в космосе должна определяться как безопасное со-
стояние космических средств и деятельности. Что 
же касается общей космической безопасности, то 
ее следует определять как с национальной, так и 
с международной точки зрения. Национальная об-
щая космическая безопасность определяется как 
состояние космических средств, деятельности и 
интересов, свободное от угроз или любых других 
негативных последствий, вызванных преднамерен-
ным поведением других, например недружествен-
ными, провокационными и злонамеренными кос-
мическими операциями, а также как способность 
обеспечивать соответствующие гарантии и ответ-
ные меры. Международная общая космическая без-
опасность подразумевает предотвращение недопо-

нимания, неправильного восприятия и конфликтов 
между государствами, а также предотвращение 
обострения споров, нарушений установленного по-
рядка и конфликтов в космосе. 

Что касается устойчивости космического про-
странства, то она включает три элемента: поддер-
жание деятельности в определенном темпе или на 
определенном уровне, оптимальное использование 
и самоограничение. Самоограничение можно рас-
сматривать как сопутствующее требование двух 
предыдущих элементов, которое означает, что че-
ловек не должен всегда в полной мере пользоваться 
своей космической свободой и правами. Если взять 
в качестве примера практику быстрого разверты-
вания крупных спутниковых систем, то участники 
этой деятельности должны надлежащим образом 
учитывать интересы других, в частности развиваю-
щихся стран. Поэтому космическую устойчивость 
следует определять как состояние мирного, без-
опасного, надежного, справедливого и эффектив-
ного исследования и использования космоса в духе 
свободы и самоограничения. 

Что касается космической стабильности, то я 
определяю ее как состояние отсутствия космиче-
ских конфликтов, особенно космических вооружен-
ных конфликтов и космических войн. Что касается 
функции и характеристик космической стабиль-
ности, то, во-первых, она должна быть главным 
стандартом для оценки плюсов и минусов любой 
международной инициативы по предотвращению 
гонки вооружений в космическом пространстве в 
плане эффективности этой инициативы в деле до-
стижения или сохранения космической стабиль-
ности. Во-вторых, по сравнению с космической 
устойчивостью, космическая стабильность в основ-
ном фокусируется на субъективной стороне дела, а 
это означает, что в космической игре ни один игрок 
не желает реального изменения статус-кво косми-
ческих отношений, и никто не должен в силу сво-
их амбиций ненадлежащим образом менять этот 
статус-кво, например, для достижения превосход-
ства в космосе. В-третьих, я предлагаю три прин-
ципа управления космической безопасностью через 
призму космической стабильности. Первый прин-
цип — всеобъемлемость, то есть все виды вызовов 
должны рассматриваться всеобъемлющим образом. 
При рассмотрении каждого конкретного вопроса 
следует учитывать возрастающие риски гонки во-
оружений в космосе, размещения оружия в космосе 
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и превращения его в поле боя. Второй принцип — 
баланс интересов, когда в нормотворческом про-
цессе различные интересы, особенно интересы раз-
вивающихся стран, отражаются сбалансированно. 
Третий принцип —самоограничение, что подразу-
мевает необходимость воздерживаться от враждеб-
ных позиций и враждебной политики и от осущест-
вления недружественных, провокационных и даже 
злонамеренных действий, которые могут привести 
к недопониманию и неправильному восприятию, 
даже если они прямо не запрещены международ-
ным правом. 

Что касается основных проблем космической 
безопасности, то, поскольку я ограничен во вре-
мени, я лишь вкратце коснусь четырех проблем. 
Первая проблема заключается в отсутствии точно-
го общего понимания основных терминов, которые 
я только что упомянул. Вторая проблема состоит 
в отсутствии стратегического понимания. Третья 
проблема заключается в отсутствии необходимых 
механизмов, таких как военная связь по постоянно 
действующим линиям. И четвертая проблема — 
отсутствие общего признания применимости дей-
ствующего права, поэтому вопрос о применимости 
общего международного права в космических сце-
нариях до сих пор остается нерешенным. 

Исходя из всего вышесказанного, возможно, не-
целесообразно и непрактично определять направ-
ления работы различных органов Организации 
Объединенных Наций на основе дихотомии тех-
нической безопасности и общей безопасности или 
преднамеренных и непреднамеренных действий, 
поскольку в плане одной темы они всегда пересека-
ются, как в случае со стратегическим управлением. 
С другой стороны, это просто отражает тенденции 
космического глобального управления. Проблемы 
безопасности и отсутствия безопасности, а также 
военные и невоенные вопросы переплетаются и ин-
тегрируются все больше. Собственно говоря, это 
тоже отражает двойное назначение космических 
технологий. 

В этом контексте в рамках Организации Объ-
единенных Наций существует потребность в адап-
тационных изменениях. Сегодняшнее совместное 
заседание Первого и Четвертого комитетов яв-
ляется своевременным ответом на эти вызовы и 
служит платформой для обмена мнениями между 
этими соответствующими форумами. Однако это-

го мало. Предлагаю рассмотреть два предложения. 
Во-первых, необходимо создать механизм регуляр-
ных совместных заседаний Первого, Четвертого и 
Шестого (правового) комитетов, поскольку наряду 
с вопросами международного космического права 
разъяснения требуют все больше и больше других 
юридических вопросов. Одним из актуальных, но 
нерешенных вопросов является применимость об-
щего международного права в космосе. Во-вторых, 
в рамках существующего механизма совместных 
заседаний Первого и Четвертого комитетов следу-
ет создать совместную рабочую группу или группу 
экспертов в составе назначенных делегациями экс-
пертов для более комплексного обсуждения таких 
тем, как управление космическим движением, уре-
гулирование космических кризисов и управление 
ими, управление крупными спутниковыми систе-
мами, планетарная защита, а также освоение и ис-
пользование космических ресурсов. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-
английски): Слово предоставляется представителю 
Ассоциации предприятий и компаний спутниковой 
отрасли г-же Дженнифер Уоррен. 

Г-жа Уоррен (говорит по-английски): Для меня 
большая честь представлять Ассоциацию предпри-
ятий и компаний спутниковой отрасли перед столь 
уважаемым собранием и добавить к обсуждениям 
и дискуссиям голос частного сектора. Для тех, кто 
ничего не знает об Ассоциации предприятий и ком-
паний спутниковой отрасли, скажу, что мы пред-
ставляем более 60 компаний, занимающихся всеми 
аспектами космической индустрии — от телеком-
муникаций, Интернета вещей и широкополосной 
связи до будущих прикладных программ, таких как 
техническое обслуживание на орбите, космические 
перевозки и исследование космоса. Это весьма мно-
гопрофильная ассоциация. 

Я хочу особо отметить членов нашей Ассоци-
ации, которые занимаются спутниковой связью, 
и ту роль, которую они, как одни из главных дей-
ствующих лиц, играют в обеспечении доступности 
критически важной связи в каждой точке земного 
шара. Это средство, с помощью которого можно 
обеспечить достижение цели национальных прави-
тельств и Международного союза электросвязи по 
обеспечению всеобщего доступа к Интернету для 
всех, независимо от местонахождения. 
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Сегодня из более чем 5000 активных спутни-
ков, находящихся на орбите, большинство являют-
ся коммерческими, а в течение следующего десяти-
летия глобальные поставщики услуг, региональные 
поставщики услуг и запускающие организации, 
расположенные по всему миру, планируют запу-
стить тысячи спутников, которые будут работать в 
составе спутниковых систем. С любой точки зрения 
предприятия и компании, входящие в Ассоциацию 
предприятий и компаний спутниковой отрасли, 
вкладывают в космос большие средства и зависят 
от космоса, который является надежным и перспек-
тивным направлением работы. Я особо хочу под-
черкнуть заинтересованность предпринимателей в 
сохранении жизнеспособности космоса как сферы 
деятельности. Как сказал профессор Ван, космос — 
это место для ведения бизнеса, и он имеет крайне 
важное значение. Секторальной или отдельной без-
опасности исключительно для одного вида исполь-
зования космического пространства быть не может. 
В нем нет коммерческих или государственных кос-
мических дорог — это общая территория. Поэтому 
мы все заинтересованы в сохранении и обеспечении 
долгосрочной устойчивости этой сферы для инве-
стирования, исследований и инноваций. Это — наш 
естественный императив. 

В своей деятельности мы опираемся на эффек-
тивную работу Комитета по использованию косми-
ческого пространства в мирных целях (КОПУОС) и 
на его Руководящие принципы обеспечения долго-
срочной устойчивости космической деятельности. 
Ассоциация предприятий и компаний спутнико-
вой отрасли руководствуется этими принципами и 
создала собственную рабочую группу по вопросам 
обеспечения технической безопасности операций 
в космосе. Мы прилагаем усилия для интеграции 
этих руководящих принципов, которые мы под-
держиваем, в передовую практику и принципы, ко-
торые мы могли бы использовать и моделировать 
для других, а также, возможно, для включения их в 
системы оценки в целях определения реальной осу-
ществимости миссий. Ассоциация предприятий и 
компаний спутниковой отрасли поддерживает раз-
работку подобных систем оценки. В Соединенных 
Штатах мы бы назвали их «гарантией качества», 
которую операторы, производители и сторонни-
ки новых миссий могут получить как средство 
подтверждения и демонстрации устойчивости их 
подхода. 

В дополнение к руководящим принципам обе-
спечения долгосрочной устойчивости, которые мы 
поддерживаем и которые различные члены Ассо-
циации представили правительству Соединенных 
Штатов с комментариями относительно их реа-
лизации, каковые, мы полагаем, были доведены 
до сведения КОПУОС, Ассоциация также активно 
работает на уровне национальных руководящих ор-
ганов. Например, некоторые делегации, возможно, 
знают, что Федеральная комиссия связи Соединен-
ных Штатов недавно приняла новое положение о 
пятилетнем сроке удаления космических аппаратов 
с орбиты после завершения миссии. Ассоциация 
поддержала это положение и высказывается за не-
обходимость скорейшего, в течение пяти лет или 
раньше, удаления спутников с орбиты после исте-
чения их срока службы. 

В соответствии с существующими междуна-
родными стандартами, руководящими принципами 
и будущими нормами поведения в космосе члены 
Ассоциации предприятий и компаний спутнико-
вой отрасли, разрабатывающие космические объ-
екты с планируемым возвращением в атмосферу, 
как правило, проектируют, строят и эксплуатируют 
космические аппараты, которые обеспечивают вы-
сокую вероятность успешного удаления с орбиты 
и минимизируют количество потенциального му-
сора, который может упасть на землю на заклю-
чительном этапе возвращения в атмосферу. Речь 
идет не только о том, что происходит в космосе, но 
и о том, какими последствиями космос чреват для 
Земли. При таком подходе коммерческие спутники, 
как правило, вполне соответствуют международно 
признанному порогу риска несчастных случаев, и 
возвращение коммерческого спутника в атмосферу 
никогда не приводит к человеческим жертвам. 

Я думаю, что вовлечение частного сектора и 
как можно более широкой группы представителей 
частного сектора в этот диалог — и, надеюсь, в бу-
дущие диалоги — на многосторонней основе по-
зволит облегчить согласование руководящих прин-
ципов для правительственных и коммерческих 
инициатив в области обеспечения устойчивости. 
Как я уже сказала, мы все находимся в одном кос-
мическом пространстве и, в отличие от воздушного 
пространства, в космосе нет разных дорог, которые 
можно было бы поделить. 



 

 

       
    

 
 
 

    

 
 

      

 
 

     
 

   
       

 

 
 
 

    
 
 

    
     

 
     

 
       

     
 

     
  

  

 

    
     

      
 
 

 
     

 
 

    

   
     

   
      

 
     

    
 

     
      

 
     

       
     

 

 
 
 

    
 

      
 

       

 
    

A/C.1/77/PV.23 27/10/2022 

Примерно два года назад мы приняли принципы 
обеспечения технической безопасности операций 
в космосе, и было бы целесообразно поговорить о 
них, прежде чем я перейду к некоторым проблемам, 
которые мы хотим обсудить здесь сегодня. Наши 
принципы обеспечения технической безопасности 
операций в космосе делятся на три общие темати-
ческие группы: действия оператора до запуска, дей-
ствия оператора во время обычной эксплуатации и 
действия сообщества операторов — не отдельного 
взятого оператора, а сообщества операторов. 

Я приведу несколько примеров деятельности, 
предшествующей запуску. Мы выступаем за то, 
чтобы коммерческие операторы при выборе произ-
водителя и поставщика пусковых услуг учитывали 
необходимость обеспечения космической устойчи-
вости по целому ряду причин: для минимизации 
вероятности аварий и образования мусора, для обе-
спечения возможности их отслеживания, географи-
чески и негеографически, активными или пассив-
ными средствами, а также для выбора конструк-
ции, которая ограничивает последствия для других 
операторов космического пространства, если кос-
мический аппарат становится неактивным. На на-
шем сайте есть много других примеров, с которыми 
я советую всем ознакомиться, но я привела пример 
комплекса мероприятий, которые оператор должен 
осуществить до запуска. 

Во время эксплуатации операторы также долж-
ны стараться, например, как можно быстрее обнов-
лять информацию о местоположении космическо-
го аппарата, причем сразу после его запуска. Это 
объясняется тем, что мы знаем о недолговечности 
предшествующих запуску оценок риска сближе-
ния, которые имеют важнейшее значение, посколь-
ку орбитальные плоскости становятся все более 
перегруженными. Мы хотим обеспечить, чтобы 
последствия неактивных спутников для орбиты 
были минимальными. Как это сделать? Во время 
обычной эксплуатации оператор должен вести мо-
ниторинг технического состояния и исправности 
своего космического аппарата и должен выявлять 
аномалии до того, как они станут серьезными. Опе-
раторы должны принимать меры для предотвра-
щения неудачного — или, скорее, для обеспечения 
успешного — удаления космического аппарата с 
орбиты. Правила удаления должны быть соблюде-
ны до окончания миссии. Когда произойдет сбой, 
выполнять их уже слишком поздно. Для предотвра-

щения захвата несанкционированными субъектами 
контроля над космическими аппаратами или назем-
ными системами необходимо иметь в наличии про-
токолы обеспечения безопасности. Опять же, это те 
шаги, которые нужно не только планировать, но и 
предпринимать во время эксплуатации. 

Как мы знаем, одной из проблемных областей 
является сотрудничество в области обмена дан-
ными, но мы, как коммерческое сообщество, при-
лагаем все усилия, чтобы сделать все возможное 
в этом плане. Необходимо повысить надежность и 
прозрачность источников данных, используемых 
для оценки риска сближения. Мы полностью под-
держиваем необходимость своевременного распро-
странения среди всех международных участников 
космической деятельности прозрачной, экономич-
ной и точной информации о мониторинге косми-
ческого мусора с использованием широкого круга 
источников данных операторов — коммерческих, 
государственных и научных, поскольку научно-ис-
следовательские институты играют все большую 
роль в космосе. 

Стремясь удовлетворить потребности в обмене 
данными и помочь в создании наиболее подходя-
щих инструментов, алгоритмов и т.д., операторы 
Ассоциации предприятий и компаний спутниковой 
отрасли все активнее участвуют в работе междуна-
родных органов по стандартизации. Одним из очень 
важных элементов является поощрение операторов, 
независимо от их формы собственности — коммер-
ческой, академической или государственной, к на-
лаживанию каналов связи, которые должны рабо-
тать 24 часа в сутки, семь дней в неделю, 365 дней 
в году, по праздникам и другим важным датам, и 
должны обеспечивать двустороннюю связь. Когда 
оператор спутника отправляет информацию, важ-
но знать не только, что информация получена, но и 
что она понята. Взаимное общение действительно 
имеет важное значение. Ведь во избежание любых 
непредвиденных последствий нужно не только обе-
спечить обмен информацией, но и сделать так, что-
бы она была понятной. 

Еще одной областью, в которой, по нашему мне-
нию, необходимы более широкий обмен данными и 
подготовка, является сотрудничество в области ис-
следования космической погоды и ее влияния на ра-
боту спутников. Способность смягчить последствия 
космической погоды для спутниковой инфраструк-
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туры, например, перебоев в работе, очень важна. 
Для нас тремя важными направлениями работы яв-
ляются обучение по вопросам космической погоды, 
меры по обеспечению устойчивости перед запуском 
и во время эксплуатации, а также доступ к спек-
тру. Я часто слышу, что доступ к спектру называют 
предотвращением вредных помех. Но это только его 
часть, а не определение. Защита от вредных помех 
очень важна, но, с нашей точки зрения, обеспече-
ние наличия спектра, достаточного для размещения 
сегодняшних и завтрашних пользователей, являет-
ся той областью, которая требует более активного 
сотрудничества между всеми государственными 
организациями в космосе и органами системы Ор-
ганизации Объединенных Наций. Всемирная мете-
орологическая организация, Международный союз 
электросвязи, Первый и Четвертый комитеты Орга-
низации Объединенных Наций должны сотрудни-
чать в деле обеспечения доступа к спектру в целях 
удовлетворения различных космических потребно-
стей и выполнения различных космических задач 
правительств, промышленности и научных учреж-
дений. Для будущей деятельности в космосе нали-
чие достаточного спектра не является само собой 
разумеющимся. Поэтому такой уровень сотрудни-
чества и взаимодействия был бы весьма желателен. 

В том, что касается космической погоды, как я 
уже сказала, мы считаем, что помимо обмена иссле-
довательской информацией о космической погоде, 
страны, имеющие операторов спутников, исследу-
ющие космос и осуществляющие другие виды де-
ятельности, должны обеспечить подготовку новых 
участников космической деятельности. Мы пытаем-
ся сами повышать свой профессиональный уровень, 
но по-настоящему богатыми знаниями обладают 
национальные правительства. Необходимо помочь 
новым участникам космической деятельности каж-
дой страны понять риски и способы их снижения, 
потому что одна неудача или одно последствие мо-
жет повлиять на многих и сделать ту или иную об-
ласть деятельности менее полезной, чем она могла 
бы быть. 

В заключение я скажу, что одним из важных мо-
ментов, на который мы надеемся, в том числе благо-
даря самому активному взаимодействию частного 
сектора с государствами-членами в рамках таких 
диалогов, как этот, является понимание того, на ка-
ких направлениях работы сегодня осуществляются 
технологические инновации — в области обеспече-

ния более высокой точности, повышения осведом-
ленности об обстановке в космосе, развития техно-
логий активного удаления мусора и обслуживания 
спутников, новых автоматизированных средств 
предотвращения столкновений или новых дви-
гательных технологий. Это примеры того, во что 
промышленность вкладывает силы и средства и на 
каких направлениях она могла бы влиять на дискус-
сии и политику. Поэтому мы всячески поддержи-
ваем это и будем рады возможности сотрудничать 
в дальнейшем с делегациями, нашими друзьями и 
операторами со всех стран мира. Я жду вопросов. 

Сопредседатель Пиерис (говорит по-английски): 
От имени всех присутствующих здесь делегаций я 
хотел бы поблагодарить наших докладчиков за их 
сегодняшние выступления, которые дают пищу для 
размышлений. Я хотел бы дать делегациям пару 
минут, чтобы они подумали, каким путем нам идти 
дальше. 

Сегодняшние дискуссии ясно показали, что 
вопрос международного регулирования использо-
вания космического пространства требует весьма 
тщательного и скрупулезного рассмотрения. Дру-
гими технологическими областями, которые так-
же создают угрозу глобальной безопасности из-за 
еще большего дефицита регулирования, являются 
достижения в киберпространстве и создании ис-
кусственного интеллекта. Как и в космосе, в этих 
развивающихся секторах существует взаимосвязь 
между новыми технологиями и их последствиями 
для методов ведения войны в XXI веке. 

К сожалению, в том, что касается космического 
пространства, в юридической практике все больше 
прослеживается тенденция к тому, что космическое 
пространство будет использоваться не только для 
поддержки вооруженных конфликтов, как это уже 
происходит, но, в конечном итоге, может стать те-
атром военных действий, несмотря на все усилия 
международного сообщества, то есть наши усилия. 
Как мы сегодня слышали, потенциальное использо-
вание космического пространства в военных целях 
и возможное размещение в нем оружия представля-
ют собой, на мой взгляд, один из самых политизи-
рованных и сложных вопросов нашего поколения. 
Поэтому все заинтересованные стороны, включая 
нас, должны найти путь вперед, чтобы ответить на 
вызовы XXI века. 



 

 

 
 

     
 
 

    
      

 
      

 
    

   

    
     

 

 

    
    

    
 
 

 

 
   

 
 

    

 

  
      

 

 
 

     

 
  

         
 
 
 

      
 
 

 
      

 
     

   
      

 

 
 
 

 
 

  

      

    

    
 

 
     

A/C.1/77/PV.23 27/10/2022 

XXI век не только создал новые космические 
державы, но и привел к появлению компаний и 
частных лиц, как сказала г-жа Уоррен, которые спо-
собны использовать космические технологии вне 
обычных правил регулируемой отрасли. Она нам 
рассказывала именно об этом. Поэтому нам крайне 
необходимо установить соответствующий и при-
емлемый режим регулирования. Однако формат, в 
рамках которого этот режим должен соблюдаться, 
остается пока крайне неопределённым и неясным. 
Со временем режим регулирования может принять 
форму более обязательных межгосударственных 
соглашений рекомендательного характера, како-
вые постоянно здесь заключаются. Однако в дол-
госрочной перспективе формирующееся обычное 
международное право применительно к принципам 
космической деятельности создаст более твердые 
обязательства и уменьшит угрозу, которую косми-
ческие средства сегодня создают для глобальной 
безопасности. Сейчас же государства сами при-
нимают национальные законы, регулирующие го-
сударственные космические технологии. Однако 
государства сосредотачивают внимание главным 
образом на законах, регулирующих космические 
технологии, и на коммерческих разработках, а не 
на использовании космического пространства в во-
енных целях. 

Итак, что же в конечном итоге мы должны сде-
лать? На мой взгляд для эффективного применения 
правовых норм, регулирующих космическое про-
странство, такое регулирование должно осущест-
вляться самими государствами в целях создания 
международных стандартов регулирования косми-
ческого пространства. Пока этого не произойдет, я 
убежден, что мы должны сохранять здравомыслие 
и неизменно следовать основополагающим принци-
пам нашей человечности даже в космосе. Это долж-
но лежать в основе космического права во избежа-
ние немыслимых сегодня сценариев. Я просто хочу, 
чтобы присутствующие подумали об этом. 

Сейчас я передаю слово моему коллеге, Сопред-
седателю, Председателю Четвертого комитета. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Я благодарю г-на Пиериса, Председателя 
Первого комитета. Я высоко ценю его дальновид-
ность и ценные замечания о рисках превращения 
космического пространства в арену для размеще-
ния оружия или для гонки вооружений. 

Космос, вне всякого сомнения, является частью 
общего наследия человечества. Мы в Организации 
Объединенных Наций обязаны обеспечить, чтобы 
этим общим наследием могли пользоваться все го-
сударства, которые сегодня осуществляют косми-
ческую деятельность, и государства, которые будут 
заниматься ею в будущем. Говорят, что космос — 
это не гонка, в которой прибывшие в него первыми 
имеют все права на использование его преимуществ, 
а те, кто появился позже, таких прав не имеют. Я 
хочу подчеркнуть, насколько важно учитывать этот 
аспект. Я также хотел бы подчеркнуть, что Орга-
низация Объединенных Наций — это организация 
для всех. Она служит всем. Я хотел бы отметить 
настроения некоторых сегодняшних ораторов и то, 
что мой коллега, посол Пиерис, справедливо сказал 
ранее, а именно: все мы в Организации должны ра-
ботать сообща и должны поощрять все государства 
к внесению идей, предложений и рекомендаций. 
Мы должны укреплять каналы международного со-
трудничества в космическом пространстве. 

Мы поблагодарили всех докладчиков за их вы-
ступления и взаимодействие, а также за их готов-
ность ответить на все вопросы, и теперь я имею 
честь выполнять функции Сопредседателя второй 
части наших обсуждений, которая посвящена инте-
рактивному диалогу между государствами-члена-
ми и нашими докладчиками. Список выступающих 
составлять мы не будем, но я надеюсь, что делега-
ции, которые пожелают взять слово, заявят о своем 
намерении нажатием кнопки на пульте их микро-
фона. Поскольку время, ответденное нам на это 
заседание, ограничено, я убедительно прошу все 
делегации выступать лаконично и не превышать 
пяти минут. В этой связи я рекомендую делегаци-
ям делать свои заявления в сокращенном варианте, 
а полный их текст направлять для размещения на 
веб-портале электронных заявлений. 

Как отмечается в программе, резюме сопредсе-
дателей по итогам интерактивного диалога между 
делегациями будет подготовлено и издано в надле-
жащее время. Сейчас я предоставляю слово пред-
ставителям государств-членов для заявлений, ком-
ментариев и вопросов. 

Г-жа Хендриксен (Соединенное Королевство) 
(говорит по-английски): Я рада выступить от име-
ни Европейского союза и следующих 44 стран: 
Албании, Австралии, Бельгии, Болгарии, Канады, 
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Чили, Колумбии, Хорватии, Кипра, Чехии, Да-
нии, Эстонии, Финляндии, Франции, Грузии, Гер-
мании, Греции, Гватемалы, Венгрии, Исландии, 
Италии, Японии, Латвии, Литвы, Люксембурга, 
Мальты, Черногории, Нидерландов, Новой Зелан-
дии, Никарагуа, Норвегии, Польши, Португалии, 
Республики Корея, Румынии, Сан-Марино, Сло-
вакии, Словении, Испании, Швейцарии, Турции, 
Соединенных Штатов Америки, Украины и нашей 
страны, Соединенного Королевства. Прежде всего, 
мы благодарим сопредседателей за организацию 
этого своевременного обсуждения наших усилий 
по обеспечению безопасности и долгосрочной 
устойчивости деятельности в космическом про-
странстве. Мы также благодарим докладчиков за 
их выступления. 

Между дискуссиями, которые проходят на Кон-
ференции по разоружению в Женеве и в Комиссии 
по разоружению здесь, в Нью-Йорке, по деятельно-
сти в области национальной безопасности, и дис-
куссиями, которые проходят в Комитете по исполь-
зованию космического пространства в мирных це-
лях (КОПУОС) в Вене по вопросу об использовании 
космического пространства в мирных целях, суще-
ствует большое различие, и это различие находит 
зеркальное отражение в Генеральной Ассамблее, в 
дискуссиях между ее Первым и Четвертым комите-
тами. С другой стороны, как признается в резолю-
ции 76/55, в соответствии с которой проводится это 
заседание, оба эти комитета и их вспомогательные 
органы призваны играть жизненно важную и взаи-
модополняющую роль в обеспечении безопасности, 
надежности и устойчивости деятельности человека 
в космическом пространстве, с тем чтобы космиче-
ские системы могли продолжать приносить пользу 
человечеству в будущем. Например, преднамерен-
ное разрушение космических систем может иметь 
серьезные последствия не только для безопасно-
сти, но и для космической среды, и может создать 
ненужные риски для пилотируемых космических 
полетов, а также для широкого круга других кос-
мических миссий. Поэтому мы приветствуем нашу 
сегодняшнюю встречу для обсуждения вопросов, 
представляющих интерес для обоих комитетов. 

Со времени предыдущего совместного заседа-
ния Первого и Четвертого комитетов, которое со-
стоялось в октябре 2019 года (см. A/C.1/74/PV.20), 
мы проделали большую работу для повышения 
осведомленности о космической безопасности и 

угрозах космическим системам. На том заседании 
многие из нас призвали начать новый, всесторон-
ний разговор о том, как противостоять угрозам 
космическим системам. Эти призывы привели к 
принятию в следующем году резолюции 75/36, 
озаглавленной «Уменьшение космических угроз 
путем принятия норм, правил и принципов от-
ветственного поведения», а также к подготовке в 
июле 2021 года доклада Генерального секретаря 
(A/76/77). Затем для продвижения этих идей после-
довало принятие резолюции 76/231, которая учре-
дила Рабочую группу открытого состава по умень-
шению космических угроз путем принятия норм, 
правил и принципов ответственного поведения. 
Наши страны удовлетворены тем, что эта рабочая 
группа открытого состава начала свою работу, и 
искренне благодарят ее Председателя, г-на Эль-
мута Лагоса Коллера (Чили), за всеобъемлющий, 
прозрачный и творческий подход к руководству ее 
работой. Обсуждения на заседаниях подтвердили 
широкую межрегиональную заинтересованность в 
космической безопасности со стороны как нынеш-
них, так и будущих космических держав. Мы счи-
таем, что эти обсуждения уже вносят позитивный 
вклад в достижение нашей общей цели предотвра-
щения гонки вооружений в космическом простран-
стве и обеспечения транспарентности и доверия в 
отношениях между государствами. 

Мы, в частности, приветствовали широкое при-
знание и подтверждение в ходе дискуссий приме-
нимости международного права, включая Устав 
Организации Объединенных Наций, к деятельно-
сти в космическом пространстве. Эти обязательные 
международные нормы являются основой деятель-
ности в космической сфере, но существует явная 
необходимость в конкретизации и коллективном 
понимании порядка их применения к некоторым 
видам поведения. Мы подтверждаем применимость 
международного гуманитарного права в космосе и 
отмечаем, что признание этого факта само по себе 
запрещает и не поощряет применение силы. При-
знание применимости международного права, ско-
рее, напоминает государствам о том, что некоторые 
виды поведения всегда являются противоправны-
ми, даже во время вооруженного конфликта. 

В течение многих лет дискуссии по вопросу 
предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве находились в тупике из-за двух то-
чек зрения: согласно одной необходимо заключить 
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один всеобъемлющий юридически обязывающий 
документ, а согласно другой такой подход явля-
ется нереальным. По нашему мнению, сейчас мы 
выходим за рамки этих точек зрения. Хотя многие 
государства считают юридически обязывающие до-
кументы конечной целью нашей работы, все чаще 
признается, что они не являются единственной 
мерой в нашем распоряжении. В своем докладе за 
2021 год Генеральный секретарь отмечает: 

«Возможные решения проблемы безопасности 
космического пространства могут включать в 
себя сочетание юридически обязывающих и до-
бровольных норм, правил и принципов. Отрадно 
отметить, что государства-члены не исключают 
возможности использовать добровольные нор-
мы, правила и принципы, включая необязатель-
ные меры обеспечения транспарентности и укре-
плению доверия, в качестве основы для потен-
циального юридически обязывающего инстру-
мента, который может быть принят в будущем. 
Хочется надеяться, что работа в каждой из этих 
областей и впредь будет результативной, устой-
чивой и взаимодополняющей» (A/76/77, п. 47). 

Добровольные и коллективно установленные нор-
мы ответственного поведения в сочетании с углу-
блением взаимопонимания, диалога и транспарент-
ности, а также обмен информацией о космическом 
пространстве помогут снизить риски недопонима-
ния и непреднамеренной эскалации. 

Кроме того, растет признание того, что разра-
ботка и установление поведенческих норм, таких 
как обязательство все более широкого круга госу-
дарств воздерживаться от проведения испытаний 
противоспутниковых ракет прямого перехвата, 
может стать полезным шагом на пути к оконча-
тельному согласованию юридически обязываю-
щих документов. Исторически сложилось так, что 
международное космическое право идет именно по 
этому пути. Международное сообщество начало 
с разработки необязательных принципов и норм, 
а договоры последовали позже. Демонстрируя эф-
фективность добровольных мер в течение опре-
деленного времени, мы можем постепенно нара-
щивать уверенность в том, что сможем перевести 
их в юридически обязательные нормы и правила. 
Это — один из важных шагов. В мире споров и со-
перничества нам очень важно, чтобы мы доверяли 
правилам, которые мы принимаем, чтобы они были 

практически осуществимы и чтобы государства их 
соблюдали. 

Именно поэтому так важны постоянные им-
лементационные усилия на национальном уровне 
и развитие передовой практики в области выпол-
нения 21 Руководящего принципа обеспечения 
долгосрочной устойчивости космической деятель-
ности, принятого КОПУОС в 2019 году. Почти де-
сятилетние усилия по выработке согласованной 
преамбулы и руководящих принципов свидетель-
ствуют о существенной эволюции процесса разра-
ботки добровольных мер обеспечения безопасного 
и устойчивого использования космоса в интересах 
всех стран. Этой работой КОПУОС открывает воз-
можности для достижения долгосрочного прогрес-
са, благодаря постоянному диалогу и практической 
реализации. Мы считаем, что Рабочая группа по 
долгосрочной устойчивости космической деятель-
ности и Рабочая группа открытого состава — это 
два разных, но дополняющих друг друга органа. 
Вместе они повысят общую надежность, устойчи-
вость и безопасность космического пространства. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Я хотел бы со всем уважением напомнить 
представителям, что в связи с ограниченностью 
отведенного нам времени им следует делать все 
возможное для соблюдения пятиминутного регла-
мента, чтобы мы все могли обменяться мнениями и 
выступить на этом заседании. Сейчас в списке ора-
торов числятся Австрия, Швейцария, Коста-Рика, 
Португалия, Нидерланды, Аргентина, Российская 
Федерация, Индия, Объединенные Арабские Эми-
раты, Китай, Сальвадор, Франция, Соединенные 
Штаты Америки, Республика Корея, Исламская 
Республика Иран и Пакистан, и присоединиться 
к этому списку, безусловно, может любая другая 
делегация. 

Г-жа Зельнер (Австрия) (говорит по-английски): 
Я благодарю сопредседателей Первого и Четверто-
го комитетов. 

Австрия поддерживает заявление Соединенно-
го Королевства, которое мы только что заслушали. 
В дополнение к нему я хотела бы коснуться ряда 
вопросов. Я также хотела бы выразить признатель-
ность Первому и Четвертому комитетам за то, что 
они вновь организовали эту совместную дискус-
сию и предоставили нам возможность лучше коор-
динировать важную работу учреждений Органи-
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зации Объединенных Наций, занимающихся раз-
личными аспектами использования космического 
пространства. 

Австрия приветствовала учреждение в прошлом 
году Рабочей группы открытого состава по умень-
шению космических угроз путем принятия норм, 
правил и принципов ответственного поведения. Я 
хотела бы вновь подчеркнуть необходимость обеспе-
чения мирной, безопасной, надежной и устойчивой 
космической среды. К счастью, благодаря этому и 
другим форумам космическое пространство не ста-
ло полем битвы, и мы должны продолжать наши об-
щие усилия для того, чтобы оно никогда им не стало. 
Но помимо норм, правил и принципов ответствен-
ного поведения, не допускающего угроз космиче-
ским системам со стороны государств, существует 
множество других проблем, которые нам предстоит 
решить, для того чтобы космическое пространство 
было безопасным и надежным. 

По случаю пятидесятой годовщины Конферен-
ции Организации Объединенных Наций по иссле-
дованию и использованию космического простран-
ства в мирных целях было заявлено, что Комитет по 
использованию космического пространства в мир-
ных целях (КОПУОС) является главным органом в 
системе Организации Объединенных Наций по ко-
ординации и поощрению международного сотруд-
ничества в космической деятельности. Его мандат 
в целом наделяет его полномочиями укреплять 
международно-правовый режим, регулирующий 
космическое пространство, и прилагать усилия для 
создания условий, способствующих расширению 
международного сотрудничества в использовании 
космического пространства в мирных целях. Стре-
мительная активизация космической деятельности 
создает проблемы для ее безопасного и устойчи-
вого осуществления. В 2021 году в мире было за-
пущено столько спутников, сколько за все преды-
дущие годы космической истории вместе взятые. 
Каждую неделю в коммерческих целях запускается 
более 50 новых спутников, большинство из кото-
рых принадлежат частным компаниям, а в будущем 
таких запусков будет еще больше. Призывая госу-
дарства-члены подписать договоры Организации 
Объединенных Наций по космосу, если они этого 
еще не сделали, я хотела бы подчеркнуть, что для 
отслеживания работы запускаемых в космическое 
пространство объектов их необходимо регистриро-
вать согласно соответствующим конвенциям. 

Мы считаем, что космическое пространство 
является общим достояниям человечества. Его из-
учение и использование должно осуществляться 
на благо и в интересах всех без исключения, в том 
числе я имею в виду и будущие поколения. Поэто-
му мы приветствовали принятие 21 Руководящего 
принципа обеспечения долгосрочной устойчиво-
сти космической деятельности и поддерживаем 
текущую работу Рабочей группы по долгосрочной 
устойчивости космической деятельности, а также 
ее стремление обеспечить нам возможность осу-
ществлять космическую деятельность в безопасной 
и устойчивой космической среде в долгосрочной 
перспективе. 

Космос стал неотъемлемой частью нашей эко-
номики и наших обществ. На национальном уровне 
мы прилагаем все усилия, чтобы продемонстриро-
вать потенциал и преимущества космических реше-
ний в различных областях политики. Для дальней-
шего развития космической отрасли и получения 
выгод для всех в мире нам потребуется стабильная 
и предсказуемая космическая среда. Поэтому нам в 
срочном порядке нужно принять новое соглашение 
об устойчивом использовании космического про-
странства в мирных целях. Поскольку неправитель-
ственные организации и игроки частного сектора, 
среди прочих, проявляют все большую активность, 
мы также должны продолжать развивать существу-
ющую нормативно-правовую базу с учетом их мне-
ний, с тем чтобы мы могли определить и установить 
надежную международную практику в обеспече-
нии долгосрочной устойчивости космической дея-
тельности, в дальнейшем исследовании, освоении и 
использовании космических ресурсов и в междуна-
родной координации космических перевозок. 

В прошлом году Генеральная Ассамблея приня-
ла Повестку дня «Космос-2030» (резолюция 76/3), 
которая перекликается с Руководящими принци-
пами обеспечения долгосрочной устойчивости и 
тщательно согласовывалась КОПУОС, пока среди 
его 100 государств-членов не был достигнут кон-
сенсус. Она не только отражает необходимость до-
стижения Целей в области устойчивого развития в 
космосе, но и предусматривает использование кос-
мической техники для достижения Целей в области 
устойчивого развития на Земле. В прошлом году 
Всемирный космический форум был посвящен теме 
использования космических решений для борьбы с 
изменением климата, в этом же году в связи с под-
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готовкой саммита по Целям в области устойчивого 
развития, который состоится в сентябре следующе-
го года, Всемирный космический форум будет про-
водиться Управлением по вопросам космического 
пространства совместно с Австрийской Республи-
кой и будет посвящен в целом Повестке дня в об-
ласти устойчивого развития на период до 2030 года. 

В предложениях Генерального секретаря, со-
держащихся в документе «Наша общая повестка 
дня» (A/75/982), а также в рамках последующих 
консультаций одним из важных направлений ра-
боты в рамках подготовки к «Саммиту будуще-
го», который состоится в 2024 году, был с широкой 
поддержкой определен многосторонний диалог по 
космосу. Австрия готова поддержать этот процесс 
и посвятить Всемирный космический форум следу-
ющего года подготовке к этому саммиту. 

В заключение позвольте мне заявить, что Ав-
стрия неизменно привержена использованию кос-
мического пространства в мирных целях и между-
народному сотрудничеству в области использова-
ния космических решений для обеспечения устой-
чивого развития во всем мире в рамках этой много-
сторонней структуры. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Прежде чем предоставить слово следу-
ющему оратору, я хотел бы еще раз обратиться ко 
всем выступающим на этом интерактивном со-
вместном заседании с просьбой соблюдать регла-
мент, поскольку список выступающих у нас длин-
ный, и мы хотели бы выслушать их всех. 

Г-жа Аршинар (Швейцария) (говорит по-
французски): Прежде всего, позвольте мне поблаго-
дарить Управление по вопросам космического про-
странства и Управление по вопросам разоружения 
за организацию этого заседания, а ораторов — за их 
выступления. 

Швейцария присоединяется к совместному за-
явлению Соединенного Королевства и в своем на-
циональном качестве в дополнение к своим заявле-
ниям, сделанным в Первом и Четвертом комитетах, 
хотела бы изложить следующие соображения. Вви-
ду нехватки времени я выступлю с сокращенным 
вариантом заявления, а полный текст нашего за-
явления и его перевод на английский язык будут 
представлены для ознакомления. 

Во-первых, Швейцария хотела бы подтвердить 
свою приверженность соответствующим мандатам 
различных органов, занимающихся в Организации 
Объединенных Наций космической тематикой, и 
приветствует проведение этого заседания. Ведь оно 
способствует гармонизации подходов, предотвра-
щению дублирования и обеспечению взаимодопол-
няемости и согласованности на различных направ-
лениях работы. Для достижения этих целей необ-
ходим междисциплинарный диалог и регулярные 
встречи между представителями разоруженческого 
и космического сообществ. 

Во-вторых, позвольте мне конкретно затронуть 
тему этого заседания и привести пример космиче-
ской деятельности, которая имеет последствия как 
для международной безопасности, так и для долго-
срочной устойчивости космической деятельности; 
речь идет об активном удалении космического му-
сора и техническом обслуживании на орбите или, 
в более широком смысле, операциях сближения и 
стыковки. Как отмечается в руководящем принци-
пе D.2 долгосрочной устойчивости космического 
пространства, принятом в 2019 году Четвертым ко-
митетом, эта деятельность может способствовать 
более устойчивому использованию космоса и луч-
шему сохранению орбитальной среды. Мы счита-
ем, что Комитету по использованию космического 
пространства в мирных целях (КОПУОС) следует 
продолжать изучение научных, технических и пра-
вовых аспектов этой деятельности, таких как коор-
динация в определении объектов для сближения 
или регулирование такого рода операций между 
государствами. 

В то же время технологии управления опера-
циями сближения и стыковки могут использовать-
ся и во враждебных целях для захвата, вывода из 
строя или даже уничтожения спутника противни-
ка. Если о конкретном сближении не сообщается 
и если эта операция не координируется, она может 
быть опасной. Поэтому для предтвращения непра-
вильного толкования операций весьма важно обе-
спечивать их транспарентность и уведомлять о них. 
Эти аспекты относятся к компетенции форумов, за-
нимающихся вопросами международной безопас-
ности и разоружения, а именно Первого комитета, 
его вспомогательных структур или Конференции 
по разоружению. 
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Наконец, в-третьих, Швейцария хотела бы по-
благодарить Генерального секретаря за его доклад 
«Наша общая повестка дня» (A/75/982) и за опре-
деление проблем в использовании космического 
пространства. Мы разделяем цель укрепления гло-
бального управления космической деятельностью 
для содействия поддержанию мира и стабильности 
в космосе и обеспечения его безопасного и устой-
чивого использования в долгосрочной перспекти-
ве. В этой связи Швейцария продолжит участие в 
деятельности Рабочей группы открытого состава 
по уменьшению космических угроз путем при-
нятия норм, правил и принципов ответственного 
поведения и в работе КОПУОС. Что касается по-
следнего, то работа в области долгосрочной устой-
чивости космической деятельности является осно-
вополагающей и может проложить путь к первым 
элементам координации космических перевозок, 
что Швейцария приветствовала бы. Своей работой 
КОПУОС также вносит большой вклад в реализа-
цию Целей в области устойчивого развития, на-
пример в том, что касается здравоохранения или 
изменения климата. В этой связи мы считаем, что 
КОПУОС мог бы внести свой вклад в подготовку 
многостороннего диалога и Саммита будущего. 

Г-жа Чан Вальверде (Коста-Рика) (говорит 
по-испански): Коста-Рика приветствует проведение 
этого четвертого совместного заседания Первого 
и Четвертого комитетов, посвященного возмож-
ным проблемам, создающим угрозы безопасности 
и устойчивости космического пространства. На 
сегодня это единственный форум, на котором мы 
обсуждаем разные аспекты обеспечения устой-
чивости космической деятельности во всех ее 
измерениях. 

Важнейшее значение для удовлетворения по-
требностей нынешнего и будущих поколений 
имеет возможность продолжения постоянной 
космической деятельности в будущем и возмож-
ность достижения целей равноправного доступа 
к благам мирного исследования и использования 
космического пространства. В этой связи Коста-
Рика хотела бы остановиться на трех важнейших 
аспектах обеспечения устойчивости космической 
деятельности. 

Во-первых, космическая деятельность необхо-
дима для достижения Целей в области устойчивого 
развития (ЦУР). Мониторинг прогресса в достиже-

нии примерно 60 процентов показателей ЦУР и их 
реализация требуют космической деятельности. 
Космос способствует развитию, поэтому мы долж-
ны обеспечить его устойчивое использование. 

Во-вторых, мы должны заботиться о космосе 
так же, как и о нашей планете, и мы должны ра-
ботать вместе, чтобы уберечь его от космического 
мусора. Мы не можем искусственно отделять охра-
ну окружающей среды на Земле от охраны среды за 
ее пределами. Хотя некоторые государства значи-
тельно опережают другие в освоении космоса, мы 
не должны упускать из виду тот факт, что космиче-
ское пространство является общим достоянием че-
ловечества. Поэтому мы обязаны заботиться о нем. 
Мы также обязаны предотвращать космические 
трагедии в нашем общем достоянии. Космическое 
пространство — это ресурс, который должен осва-
иваться на благо всего человечества. 

В-третьих, гарантировать устойчивость дея-
тельности в космосе без обеспечения ее осущест-
вления исключительно в мирных целях невозмож-
но. Размещение оружия в космическом простран-
стве неприемлемо ни при каких обстоятельствах и 
ни под каким предлогом, идет ли речь о его раз-
мещении впервые или во второй или в третьий раз. 

Управление космическим пространством регу-
лируется критериями, установленными при других 
обстоятельствах, когда космическую деятельность 
осуществляли лишь несколько государств. Сегод-
ня космос более демократичен. Космос осваивают 
многие государства, и в этой деятельности участву-
ют различные группы общества, в том числе науч-
ные круги и, конечно же, частный сектор. Поэтому 
необходимо в срочном порядке привести управле-
ние космосом в соответствие с нашими новыми ре-
альностями, и в этой работе должны участвовать 
все заинтересованные стороны. Космос — общее 
достояние человечества, и каждый из нас несет от-
ветственность за обеспечение его устойчивости. 

Г-н Феррейра Силва Аранда (Португалия) 
(говорит по-английски): Мы присоединяемся к за-
явлению, с которым только что выступила пред-
ставитель Соединенного Королевства, и хотели 
бы также поблагодарить сопредседателей за созыв 
этого совместного заседания Первого и Четвертого 
комитетов. 
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Как предыдущие ораторы отметили до меня, 
космическое пространство — это общее достояние 
человечества. Поэтому оно требует комплексного и 
межсекторального подхода. Это действительно об-
щее достояние, безопасность и устойчивость кото-
рого мы должны защищать, поскольку мы хотим до-
стичь основополагающих целей Организации Объ-
единенных Наций, включая международный мир и 
безопасность и устойчивое развитие для всех стран. 

Я упомянул аспекты безопасности и устойчи-
вости, но я также внимательно принял к сведению 
упомяную г-ном Ваном концепцию космической 
безопасности, технической безопасности опера-
ций в космосе, космической устойчивости и кос-
мической стабильности, а также его предложения 
относительно возможности расширения и углубле-
ния сотрудничества между нашими комитетами. 
По этой причине и по многим другим причинам 
мы считаем, что для обеспечения устойчивого ис-
пользования космического пространства на благо 
всего человечества нам необходим открытый диа-
лог между всеми странами и на всех форумах Орга-
низации Объединенных Наций, поэтому, руковод-
ствуясь этой целью и обсуждая вопрос о необходи-
мости заключения международных обязательных 
документов, мы при этом выступаем за разработку 
норм, правил и принципов ответственного поведе-
ния. В этом контексте позвольте мне также вновь 
заявить, что мы приветствуем все инициативы го-
сударств-членов воздерживаться от проведения 
испытаний противоспутниковых ракет, поскольку 
они негативно влияют на космическую экосистему, 
которая служит на благо всех. 

Мы также считаем, что для достижения цели 
создания более безопасного и процветающего кос-
мического пространства нам крайне важно продол-
жать взаимодополняющие дискуссии в Комитете по 
использованию космического пространства в мир-
ных целях и его подкомитетах, Комиссии по разо-
ружению и рабочей группе открытого состава. Пор-
тугалия также приветствует план работы и методы 
работы Рабочей группы по правовым аспектам де-
ятельности, связанной с космическими ресурсами, 
поскольку Португалия хотела бы, чтобы работа по 
этой теме продвигалась хорошими темпами в тес-
ном сотрудничестве со всеми делегациями. Мы 
также приветствуем разработку круга полномочий, 
методов работы и плана работы Рабочей группы по 
долгосрочной устойчивости космической деятель-

ности, поскольку мы решительно привержены не-
обходимости обеспечения долгосрочной устойчи-
вости космического пространства. 

Мы провели внутреннюю оценку степени со-
блюдения принятых в 2019 году Руководящих 
принципов обеспечения долгосрочной устойчиво-
сти, и результаты оказались весьма удовлетвори-
тельными. Цели в области устойчивого развития 
действительно реализуются как один из неотьемле-
мых векторов деятельности и стратегии Космиче-
ского агентства Португалии. Это также отражается 
в ряде инициатив, включая один из флагманских 
проектов Агентства «Прорыв с помощью искус-
ственного интеллекта», начало которому было по-
ложено на недавнем Лиссабонском саммите под 
девизом «Устойчивый космос для устойчивой Зем-
ли». Как только что упомянула представитель Ко-
ста-Рики, устойчивая Земля и устойчивый космос 
действительно тесно взаимосвязаны, и эти пред-
ложения направлены на содействие устойчивому 
развитию Мирвоого океана и устойчивому управ-
лению земными и космическими ресурсами с ис-
пользованием искусственного интеллекта. 

В следующем десятилетии с появлением новых 
государственных и частных субъектов, новых форм 
международного сотрудничества и новых подходов 
к освоению космоса будет происходить масштабная 
трансформация космического сектора, и к этому мы 
должны быть готовы и должны планировать нашу 
работу заранее. В Португалии уже работают ком-
пании, которые предоставляют данные, наземные 
датчики и услуги по мониторингу космического 
мусора, и они вскоре смогут обеспечить операто-
рам спутников оборудование для предотвращения 
столкновений. В этой связи мы также хотели бы 
поблагодарить сопредседателей за приглашение 
представителей заинтересованных кругов принять 
участие в сегодняшнем заседании, поскольку мы 
твердо уверены, что научный и частный секторы, 
а также гражданское общество могут внести полез-
ный вклад. 

Позвольте мне подчеркнуть, что, как и другие 
выступившие до меня ораторы, в частности пред-
ставители Австрии и Швейцарии, мы поддерживаем 
«Нашу общую повестку дня» Генерального секре-
таря, а точнее его идею о необходимости наладить 
более прочную, сетеобразующую и инклюзивную 
многостороннюю систему, встроенную в рамки Ор-
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ганизации Объединенных Наций и охватывающую 
многосторонний диалог по космосу. В этом кон-
тексте и в заключение позвольте мне заявить, что 
Португалия будет содействовать этому диалогу пу-
тем организации международной конференции по 
вопросам управления космической деятельностью 
и обеспечения ее устойчивости в первой половине 
2024 года, в преддверии Саммита будущего, кото-
рый состоится несколько позже в том же году, и мы 
также рассчитываем на сотрудничество всех участ-
ников в этом деле. 

Г-н Ин ден Бош (Нидерланды) (говорит по-
английски): Нидерланды приветствуют этот со-
вместный дискуссионный форум Первого и Четвер-
того комитетов, посвященный проблемам, которые 
могут создавать угрозу безопасности и устойчиво-
сти в космосе. В дополнение к заявлению, сделан-
ному Соединенным Королевством, я хотел бы в 
своем национальном качестве коснуться трех про-
блем и завершить свое выступление вопросом к 
докладчикам. 

Первая проблема касается сложности проведе-
ния четкой разделительной черты между техниче-
ской безопасностью операций в космосе и косми-
ческой безопасностью, о чем уже говорил один из 
докладчиков, поскольку обе эти концепции сопря-
жены с неограниченным доступом к космосу и кос-
мическим средствам. Увязку между технической 
безопасностью операций в космосе и космической 
безопасностью подкрепляет свойственный косми-
ческим средствам характер двойного назначения. 
В качестве примера можно указать на вопрос, свя-
занный с операциями сближения и стыковки, по-
скольку технология обслуживания и дозаправки 
спутника на орбите сопоставима с технологией, 
необходимой для операций на основной орбите и 
противоспутниковых операций. Поэтому наиболее 
прагматичным путем продвижения вперед являет-
ся поэтапный подход, основанный на ответствен-
ном поведении и не исключающий возможности 
принятия в будущем юридически обязательного 
документа. Применяя такой подход, мы сможем 
повысить космическую безопасность и устойчи-
вость и таким образом избежать ненужных огра-
ничений на космические средства, используемые 
для технологического и социально-экономическо-
го развития. 

Вторая проблема — отсутствие консенсуса в 
отношении существующей общей правовой базы 
обеспечения технической безопасности операций 
в космосе, космической безопасности и устойчи-
вости в космическом пространстве. Основу для эф-
фективного управления космосом составляют все 
пять договоров Организации Объединенных Наций 
по космосу, поэтому мы призываем все государ-
ства — члены Организации Объединенных Наций 
безотлагательно присоединиться к каждому из этих 
договоров и включить их в свое национальное кос-
мическое законодательство. Кроме того, мы призы-
ваем все государства использовать предусмотрен-
ные этими договорами механизмы обеспечения 
максимальной транспарентности путем надлежа-
щей регистрации своей космической деятельности. 
Для нас совершенно очевидно, что международное 
гуманитарное право в космосе применяется так же, 
как и на Земле, и что все государства должны осу-
ществлять свою космическую деятельность с со-
блюдением международного права. 

Третья проблема заключается в определении 
путей повышения эффекта взаимодействия между 
различными многосторонними форумами, занима-
ющимися вопросами обеспечения в космическом 
пространстве надежности, безопасности и устойчи-
вости. Каждый из этих форумов имеет свой спец-
ифический мандат и задачи, но они в то же время 
могут использовать накопленный опыт, предло-
женные идеи и задокументированные результаты. 
Стремясь к повышению эффективности совмест-
ных усилий, мы должны внимательно следить за 
тем, чтобы не слишком политизировать дискуссии 
в Вене и избегать чрезмерного ухода дискуссии в 
Женеве в юридическую плоскость. 

Сегодняшний совместный дискуссионный фо-
рум — один из способов повышения этого эффекта 
взаимодействия. Еще одним примером являются 
наблюдение и слежение за космосом (НСК). НСК 
уже доказали свою полезность для повышения 
технической безопасности космических операций, 
поскольку они позволяют вырабатывать рекомен-
дации в отношении предотвращения столкновений 
и обеспечивают информацию об обратном входе 
космических аппаратов в атмосферу и об их фраг-
ментации. Однако эффективные и объективные 
НСК могут также использоваться для мониторинга 
космической деятельности и проверки соблюдения 
международных соглашений. 
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В заключение позвольте мне сказать, что гео-
политические перемены и технический прогресс, 
которые делают космическое пространство пере-
груженным, спорным и конкурентным, продолжа-
ются быстрыми темпами и требуют нашего безот-
лагательного внимания. Мы должны избегать лю-
бых необоснованных задержек, которые могут воз-
никать, если наши дискуссии будут носить чисто 
процедурный характер. Как здесь, в Нью-Йорке, так 
и в Вене нам нужно сосредоточиться на сути. 

Возвращаясь к вопросу о необходимости по-
вышения эффекта взаимодействия, о чем также го-
ворил г-н Ар-Родхан, позвольте мне в заключение 
задать вопрос нашим докладчикам: «Какие еще 
есть практические возможности повышения эффек-
та взаимодействия, особенно в целях укрепления 
межрегионального сотрудничества и совместных 
усилий»? 

Г-н Альварес (Аргентина) (говорит по-
испански): Аргентина приветствует проведение се-
годняшнего совместного дискуссионного форума 
Первого и Четвертого комитетов. 

Оставляя в стороне сферу компетенции каждо-
го комитета, Аргентина убеждена, что диалог и вза-
имодействие между двумя комитетами, а также от-
сутствие дублирования усилий будут способство-
вать повышению эффективности работы Генераль-
ной Ассамблеи. Наша страна выступает за баланс 
между спецификой каждого форума, предусмотрен-
ной его мандатом, с одной стороны, и координаци-
ей и сотрудничеством между ними, с другой, при 
этом вопросы космоса должны рассматриваться не 
в вакууме, а скорее с учетом естественной взаимос-
вязи между мирным использованием космического 
пространства и угрозами такому использованию. 

Космическая деятельность имеет принципи-
ально важное значение для благополучия человече-
ства. Конфликт в космическом пространстве будет 
иметь катастрофические последствия и поставит 
под угрозу все виды космической деятельности 
и всех ее участников. Космическая деятельность 
преднамеренно или непреднамеренно создает ряд 
новых угроз, которые могут иметь пагубные по-
следствия и быстро перерасти в конфликт или не-
гативно повлиять на кибербезопасность. В этой 
связи позвольте мне выделить четыре пункта для 
обсуждения. 

Во-первых, мы отмечаем экспоненциальный 
рост числа спутников на орбите и, как следствие, 
возможность возникновения помех в работе предо-
ставляемых ими услуг или столкновений, которые 
могут привести к огромным экономическим поте-
рям. Во-вторых, в современном контексте косми-
ческой деятельности и технологического развития 
задействованы многочисленные субъекты, как из 
частного сектора, так и из научных кругов, поэтому 
нельзя считать, что только государства способны 
разрабатывать технологии, создающие угрозы для 
космических систем и их применения. В-третьих, 
развитие космической отрасли позволяет предста-
вить сценарии, при которых субъекты, располагаю-
щие соответствующими технологиями и средства-
ми, смогут добывать ресурсы с Луны и астероидов. 
В-четвертых, вопросы кибербезопасности космиче-
ских систем, испытаний, размещения и применения 
оружия в космосе, преднамеренных кинетических 
нападений и испытаний противоспутникового ору-
жия — это все проблемы, связанные с физической 
безопасностью действующих космических объ-
ектов и международным миром и стабильностью. 
Кроме того, все эти вопросы влияют на устойчи-
вость космической деятельности. 

В заключение Аргентина вновь заявляет о сво-
ей готовности обеспечивать строгое соблюдение 
и уважение принципов и соглашений, которые 
должны регулировать деятельность государств в 
области исследования и использования космоса, 
включая немилитаризацию и строгое использова-
ние космоса для улучшения условий жизни и мира 
между населяющими нашу планету народами, а 
также региональное и всеобщее сотрудничество в 
развитии космической деятельности на благо всего 
человечества, для чего должны быть созданы соот-
ветствующие возможности, независимо от степени 
экономического или научного развития заинтере-
сованного в этом субъекта. 

Г-н Воронцов (Российская Федерация): Деся-
того октября исполнилось пятьдесят пять лет всту-
пления в силу Договора о космосе. Этот документ 
был и остается центральным элементом между-
народного космического права. К сожалению, ряд 
стран продолжает продвигать мнение о неполно-
ценности Договора, его несоответствии реалиями 
времени. Предлагается готовый рецепт исправле-
ния ситуации: утверждение правил, норм и прин-
ципов ответственного поведения в космосе, отра-
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жающих известный западный тезис о миропорядке, 
основанном на правилах, в противовес междуна-
родному праву. 

Напомним, Договор о космосе четко определяет 
порядок осуществления космической деятельности 
государствами исключительно в интересах под-
держания международного мира и безопасности. 
Между тем отдельные страны, прежде всего Со-
единенные Штаты, открыто заявляют, что целью 
их космической политики является достижение 
военного превосходства на орбите. Вашингтон и 
его союзники приняли доктринальные установки, 
провозглашающие космос еще одной операционной 
средой, но по сути — новой ареной вооруженного 
противостояния. 

Реализуется курс на размещение оружия в кос-
мосе, в том числе ударных средств. Более того, 
НАТО не скрывает фактов задействования сугубо 
гражданской космической инфраструктуры в во-
енных целях в зонах вооруженных конфликтов. 
Частные коммерческие системы используются на-
прямую в качестве средства поддержки боевых 
действий, например, для разведывательно-инфор-
мационного обеспечения управления войсками. 
Привлекаемые коллективным Западом возможно-
сти имеют глобальное покрытие и без каких-либо 
дополнительных настроек обладают потенциалом 
применения в любой точке нашей планеты. 

У подавляющего большинства государств — чле-
нов Организации Объединенных Наций нет эффек-
тивных средств противодействия. Соответственно, 
у НАТО возникает чувство вседозволенности. Такое 
положение дел абсолютно неприемлемо. Практика 
применения гражданских спутников и группировок 
в военных целях несет весьма серьезные риски для 
международных усилий по мирному освоению око-
лоземного пространства. Под угрозой оказываются 
многочисленные социально-экономические процес-
сы на Земле, от которых зависит благополучие мил-
лиардов людей, в первую очередь в развивающихся 
странах. Подрываются основы долгосрочной устой-
чивости космической деятельности. 

Но наших американских и европейских кол-
лег это, судя по всеми, не волнует. Соединенные 
Штаты и их единомышленники пытаются отвлечь 
внимание международного сообщества от своих 
военных приготовлений в космосе за счет внешне-
политических акций, таких, например, как инициа-

тива по введению моратория на испытания отдель-
ных видов противоспутниковых систем. Несмотря 
на внешнюю привлекательность, продвигаемая 
Вашингтоном идея не выдерживает критики. По-
добной избирательной меры недостаточно для обе-
спечения комплексной безопасности космической 
деятельности всех ее участников. 

Не видим альтернатив объединению усилий ми-
рового сообщества в целях предотвращения гонки 
вооружений в космическом пространстве. Особую 
актуальность приобретает принятие государства-
ми — членами Организации Объединенных На-
ций обязательства о полном исключении космоса 
из сферы гонки вооружений. Оптимальным пред-
ставляется сделать это на основе многостороннего, 
юридически обязывающего инструмента, запреща-
ющего размещение на орбите любых видов воору-
жений. Хорошим подспорьем мог бы стать россий-
ско-китайский проект договора о предотвращении 
размещения оружия в космическом пространстве, 
применения силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов. 

Сохранение космоса мирным входит в число 
важнейших задач человечества, и на ее решение 
нацелена работа Комитета Организации Объеди-
ненных Наций по космосу и Конференции по разо-
ружению. Выступаем за укрепление их роли в уре-
гулировании назревших вопросов безопасности 
космических операций в соответствии с данными 
им Организацией Объединенных Наций мандатами 
и без дублирования функций. 

В этом контексте вызывает сожаление что пода-
вляющее большинство государств — членов Орга-
низации Объединенных Наций согласилось с навя-
занной им инициативой создания рабочей группы 
открытого состава по так называемому ответствен-
ному поведению, которой был выдан мандат, по 
сути, дублирующий функции КОПУОС и Конфе-
ренции по разоружению. Нам также непонятно, как 
укреплению роли КОПУОС может способствовать 
проведение в 2023 году в рамках так называемого 
Саммита будущего многостороннего диалога по 
космосу с привлечением негосударственных участ-
ников космической деятельности. Возникают боль-
шие сомнения относительно того, что предлагае-
мые модальности и формат мероприятия позволят 
добиться общеприемлемых результатов в области 
освоения космоса. 
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Международное сотрудничество в области 
мирного освоения космоса должно всецело содей-
ствовать поступательному развитию человечества. 
Нашу повседневную жизнь едва ли можно предста-
вить без космических технологий, поэтому готовы 
сотрудничать со всеми без исключения странами, 
совместно искать и вырабатывать практические 
меры и подходы для сохранения космоса как все-
мирного достояния. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Я хотел бы отметить, что до конца утрен-
него заседания осталось 30 минут, а то и меньше. 
Нам еще предстоит заслушать важные заявления 
делегаций, после чего я предоставлю слово участ-
никам дискуссии для ответов на заданные вопросы. 

Поскольку в нашем списке еще около 10 доклад-
чиков, я бы попросил всех выступающих быть как 
можно более краткими, чтобы дать возможность 
выступить всем, принимая во внимание также тот 
факт, что это единственное заседание, посвященное 
данной конкретной теме. Следует иметь в виду, что 
полная версия выступлений будет представлена в 
протоколе интерактивного заседания. 

Г-н Сетия (Индия) (говорит по-английски): 
Наша делегация поздравляет сопредседателей, а 
также благодарит их и докладчиков. 

Будчи одной из крупных космических держав, 
Индия добилась больших успехов в разработке 
передовых космических прикладных программ и 
технологий, которые являются важнейшей осно-
вой экономической и социальной инфраструктуры 
страны. Индия выступает против размещения ору-
жия в космическом пространстве и последовательно 
поддерживает необходимость сохранения космиче-
ского пространства как постоянно расширяющейся 
сферы для сотрудничества, а не для конфликтов. 
Индия поддерживает рассмотрение по существу 
вопроса о предотвращении гонки вооружений в 
космическом пространстве, и мы по-прежнему при-
вержены необходимости заключения юридически 
обязывающего документа о предотвращении гон-
ки вооружений в космическом пространстве, кото-
рый должен быть всеобъемлющим, общеприемле-
мым, поддающимся проверке и согласованным на 
Конференции по разоружению в многостороннем 
формате. 

Мы разделяем озабоченность по поводу угроз, 
которые космический мусор может создавать для 
технической безопасности операций в космосе 
и для долгосрочной устойчивости космического 
пространства. Индия в максимально возможной и 
осуществимой степени реализовала ряд мер и прак-
тических шагов, включая Руководящие принципы 
предупреждения образования космического мусора 
Организации Объединенных Наций и Межучреж-
денческого координационного комитета по косми-
ческому мусору, пассивацию разгонных блоков, 
предшествующие запуску оценки риска столкнове-
ния, анализ риска опасного сближения космических 
объектов для действующих спутников, перевод 
геостационарных спутников после завершения их 
миссии на суперсинхронные орбиты захоронения, 
а также вывод с орбиты в плотные слои атмосферы 
низкоорбитальных спутников после завершения их 
срока службы. 

Индия считает обеспечение осведомленности об 
обстановке в космосе неотъемлемой и обязательной 
частью безопасных и устойчивых национальных кос-
мических операций. В целях укрепления националь-
ного потенциала в области мониторинга космических 
объектов и обеспечения безопасного и устойчивого 
осуществления своей космической деятельности 
Индия с помощью Индийской организации косми-
ческих исследований создала систему безопасного и 
устойчивого управления космическими операциями, 
а также сеть слежения за космическими объектами и 
их анализа. 

Мы считаем, что все вопросы, касающиеся кос-
мического мусора, должны обсуждаться и прора-
батываться на соответствующих форумах, таких 
как Комитет по использованию космического про-
странства в мирных целях и Межучрежденческий 
координационный комитет по космическому мусору. 
Индия продолжает играть активную роль в обсужде-
ниях, которые проходят в Комитете по использова-
нию космического пространства в мирных целях, где 
она возглавляет Рабочую группу по долгосрочной 
устойчивости космической деятельности Научно-
технического подкомитета, а также придает большое 
значение международному сотрудничеству в деле 
поощрения использования космического простран-
ства в мирных целях. Мы проводим восьминедель-
ную программу наращивания потенциала в области 
разработки наноспутников в рамках инициативы, 
посвященной пятидесятой годовщине Конференции 
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Конференции Организации Объединенных Наций по 
исследованию и использованию космического про-
странства в мирных целях. В 2019 году мы провели 
два курса, в которых приняли участие 60 должност-
ных лиц из 33 стран, и уже начали третий курс, в 
котором принимают участие около 32 должностных 
лиц из 22 стран. 

Г-н аль-Касим (Объединенные Арабские Эмира-
ты) (говорит по-английски): Поскольку в мире проис-
ходит техническая революция прорывного характера 
и появляется новая космическая экономика, сейчас 
как никогда важно продвигать глобальное обсуж-
дение по вопросам устойчивого исследования и ос-
воения космического пространства. Объединенные 
Арабские Эмираты признают важность междуна-
родного сотрудничества и сохранения космического 
пространства для использования в мирных целях, 
включая разработку международных руководящих 
принципов и стандартов, регулирующих космиче-
скую деятельность. Мы твердо убеждены в том, что 
международное сообщество должно сохранять при-
верженность мирному исследованию и использова-
нию космического пространства и должно воздержи-
ваться от осуществления космической деятельности, 
противоречащей международным обязательствам, в 
том числе деятельности, которая может поставить под 
угрозу способность государств-членов свободно ис-
пользовать и исследовать космическое пространство. 

Мы разделяем озабоченность существующими 
угрозами космическим средствам и рисками, связан-
ными с гонкой вооружений в космосе. В этой связи 
мы подтверждаем нашу приверженность разработке 
мер и средств для обеспечения технической безопас-
ности операций в космосе и общей космической безо-
пасности. Государствам, которые приобщаются к кос-
мической деятельности, следует дать возможность 
развивать свои космические программы в поддержку 
устойчивого социально-экономического развития. 
Поэтому разработке юридически обязательных и 
необязательных принципов, регулирующих техно-
логический прогресс, следует уделять пристальное 
внимание. Объединенные Арабские Эмираты под-
тверждают свою приверженность международным 
усилиям в области разоружения и нераспростране-
ния. Мы призываем все государства-члены для обе-
спечения мирного и устойчивого использования кос-
мического пространства работать на основе полной 
транспарентности и мер укрепления доверия. 

В заключение Объединенные Арабские Эми-
раты вновь подчеркивают необходимость дальней-
шего принятия мер по обеспечению технической 
безопасности и общей безопасности космической 
деятельности. Мы также призываем международ-
ное сообщество продолжать рассматривать в более 
широком контексте вопросы космической безопас-
ности и вопросы, связанные со стабильностью и 
ответственным поведением в космической деятель-
ности, а также расширять многостороннее и регио-
нальное сотрудничество. 

Наша делегация хотела бы поблагодарить Вас, 
г-н Председатель, за предоставленную нам возмож-
ность выступить. Я еще раз заявляю, что мы неиз-
менно поддерживаем коллективные усилия, кото-
рые прилагаются в этом Комитете для обеспечения 
безопасного и справедливого доступа к космиче-
скому пространству и его освоения. 

Г-н Ли Сун (Китай) (говорит по-китайски): 
Китайская делегация придает большое значение 
совместному заседанию Первого и Четвертого ко-
митетов по космосу, поскольку оно позволяет всем 
странам обсудить вопросы космической безопас-
ности с различных точек зрения и комплексно рас-
смотреть последствия космической деятельности 
для безопасности. 

Вопросы безопасности и устойчивости косми-
ческого пространства становятся все более взаи-
мосвязанными, контроль над вооружениями в кос-
мическом пространстве и мирное использование 
космического пространства все больше пересека-
ются, а круг участников становится более дивер-
сифицированными. В результате этого глобальное 
управление космическим пространством сталкива-
ется с новыми реальностями и новыми вызовами. 
Поэтому сейчас как никогда необходимо укреплять 
координацию и сотрудничество между учреждени-
ями Организации Объединенных Наций в области 
глобального управления космической деятельно-
стью. В этой связи инициированный Организацией 
Объединенных Наций Саммит будущего открывает 
широкие возможности для многосторонних усилий 
в последующие годы. В этом контексте Китай хотел 
бы поделиться своими соображениями по следую-
щим трем моментам. 

Во-первых, мы должны сосредоточиться на 
наиболее серьезных космических угрозах и долж-
ны продвигать переговоры по договору о контроле 
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над вооружениями в космическом пространстве. 
Несмотря на разноплановые угрозы безопасности 
и устойчивому использованию космического про-
странства, самой серьезной угрозой остается раз-
мещение оружия в космосе и растущий риск гонки 
вооружений. Если космическое пространство пре-
вратится в поле боя, его безопасность и устойчивое 
использование станут невозможными. 

Международное сообщество давно пришло к 
консенсусу относительно необходимости прове-
дения переговоров по договору о предотвращении 
размещения оружия и гонки вооружений в косми-
ческом пространстве и заключения такого догово-
ра, устранения пробелов в существующей правовой 
системе и обеспечения возможности использова-
ния космического пространства исключительно в 
мирных целях. Это тоже эффективный способ под-
держания безопасности и обеспечения долгосроч-
ного устойчивого использования космического 
пространства. 

Китай призывает все страны активно поддер-
жать проект резолюции A/C.1/77/L.70, который бу-
дет внесен на рассмотрение Первого комитета, уч-
редить группу правительственных экспертов Орга-
низации Объединенных Наций по предотвращению 
гонки вооружений в космическом пространстве и 
продолжать обсуждение элементов международно-
правового документа по космосу на основе работы 
предыдущих групп правительственных экспертов 
Организации Объединенных Наций, которые были 
учреждены в 2018 и 2019 годах. 

Во-вторых, для обеспечения эффективного 
взаимодействия в управлении космическим про-
странством мы должны укреплять коммуникацию 
и сотрудничество между различными платформа-
ми и процессами. Первый и Четвертый комитеты, 
Комитет по использованию космического про-
странства в мирных целях (КОПУОС), Конферен-
ция по разоружению (КР), Комиссия Организации 
Объединенных Наций по разоружению (КРООН) и 
другие многосторонние структуры в рамках своих 
соответствующих мандатов на протяжении многих 
лет проводят по вопросам космоса большую и по-
лезную работу. 

В то же время появление ряда новых процессов 
привело к тому, что различные платформы и про-
цессы стали вторгаться в сферу полномочий друг 
друга. Вопросы общей безопасности космическо-

го пространства должны рассматриваться Первым 
комитетом, КР, КРООН и другими разоруженче-
скими механизмами, а вопросы технической без-
опасности, которые возникают в результате мир-
ного использования космического пространства, 
должны по-прежнему решаться КОПУОС. Различ-
ные платформы и процессы Организации Объеди-
ненных Наций должны укреплять коммуникацию 
и координацию, должны сосредоточиться на своих 
основных мандатах, не должны превышать своих 
полномочий и должны избегать дублирования в ра-
боте. Совместные заседания Первого и Четвертого 
комитетов должны более эффективно играть имен-
но такую роль, они должны служить платформой 
для коммуникации и сотрудничества между соот-
ветствующими учреждениями Организации Объ-
единенных Наций и должны способствовать повы-
шению эффективности управления космической 
деятельностью. 

В-третьих, мы должны содействовать широко-
му и равноправному участию всех государств-чле-
нов, чтобы обеспечить справедливость и всеохват-
ность международного процесса разработки правил 
использования космоса, процесса, в ходе которого 
нужно найти баланс между безопасностью и мир-
ным использованием космического пространства и 
обеспечить всем странам возможность на равных 
использовать космическое пространство в мирных 
целях, в том числе путем уделения особого внима-
ния интересам развивающихся стран и новых кос-
мических держав, отказа от идеологической пред-
взятости, двойных стандартов и односторонних 
санкций, а также путем недопущения чрезмерного 
использования угроз безопасности и других пред-
логов для сдерживания мирной космической дея-
тельности других стран. В процессе деятельности 
Рабочей группы открытого состава мы уже прош-
ли половину пути. Откровенно говоря, разные сто-
роны придерживаются разных идей. Пока неясно, 
удастся ли в ходе этого процесса достичь консенсу-
са, найти общий знаменатель и объединить знания 
всех сторон, в полной мере прислушаться к мне-
ниям развивающихся стран и учесть их и реально 
отразить позиции и требования всех на равной и 
сбалансированной основе, — все это требует даль-
нейших усилий со стороны каждого государства-
члена. Китай будет продолжать работать со всеми 
сторонами для активной реализации концепции по-
строения мирового сообщества с общим будущим 
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в космическом пространстве и будет продолжать 
вносить свой вклад в поддержание безопасности 
в космическом пространстве и в его долгосрочное 
устойчивое использование. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
английски): Для того чтобы у докладчиков было 
время ответить на наши вопросы, я еще раз прошу 
все делегации, оставшиеся в моем списке, соблю-
дать установленный регламент. Я заверяю, что все 
их заявления в письменном виде будут в полном 
объеме размещены на веб-портале «eStatements». 

Г-жа Родригес Акоста (Сальвадор) (говорит 
по-испански): Прежде всего, позвольте мне от имени 
Сальвадора выразить признательность за организа-
цию этого совместного дискуссионного форума для 
рассмотрения потенциальных проблем обеспече-
ния безопасности и устойчивости деятельности в 
космическом пространстве. 

В целях экономии времени мы зададим только 
те вопросы, которые у нас есть к нашим докладчи-
кам. Мы хотели бы узнать мнение докладчиков о 
процессе обновления Руководящих принципов обе-
спечения долгосрочной устойчивости космической 
деятельности (A/74/20, приложение II) с учетом 
нынешних и будущих вызовов, которые возникают 
или могут возникнуть в результате развития науч-
ной и экономической деятельности с использовани-
ем космических ресурсов. Кроме того, как можно 
укрепить международное сотрудничество в созда-
нии и наращивании организационно-кадрового по-
тенциала, а также в передаче технологий развива-
ющимся странам для достижения основных целей 
обеспечения долгосрочной устойчивости космиче-
ской деятельности? Полный текст нашего заявле-
ния будет размещен на веб-портале «eStatements». 

Г-н Уанг (Франция) (говорит по-французски): 
Как Вы просили, г-н Председатель, я буду краток. 
В духе диалога я добавлю несколько мыслей к со-
вместному заявлению, которое сделала моя колле-
га из Соединенного Королевства. Итак, я хотел бы, 
прежде всего, поблагодарить Вас, г-н Председа-
тель, и Вашего Сопредседателя за удачный выбор 
докладчиков. Я считаю, что Вы сделали отличный, 
обстоятельный и сбалансированный выбор. Я хотел 
бы вкратце изложить четыре соображения и про-
шу простить меня, если они покажутся излишне 
простыми. 

Мое первое соображение относительно нашего 
дискуссионного форума вполне очевидно: мы рас-
сматриваем тему, которая охватывает как граждан-
ские, так и военные вопросы. И я согласен с моим 
китайским коллегой в том, что эти два вопроса 
пересекаются. Мое второе соображение связано с 
первым и заключается в том, что у нас есть концеп-
туальные средства для устранения этого частич-
ного дублирования, когда речь идет о технической 
безопасности операций в космосе, с одной стороны, 
и его общей безопасности, с другой. Мое третье со-
ображение состоит в том, что техническая безопас-
ность операций в космосе и общая безопасность в 
космосе имеют разное логическое обоснование. Мы 
не можем ставить враждебную деятельность или 
враждебное поведение в космическом простран-
стве, включая преднамеренное создание космиче-
ского мусора, в один ряд с последствиями аварий, 
которые происходят из-за проблем в спутниковой 
инфраструктуре. Это не одно и то же. Но цель тут 
одна — обеспечить всем государствам свободный 
доступ к космосу. Поэтому в процессах Организа-
ции Объединенных Наций, вопреки мнению рос-
сийской делегации, никакого дублирования нет. 
Мое четвертое соображение заключается в том, 
что укрепление общей космической безопасности и 
обеспечение технической безопасности операций в 
космосе будут зависеть от двух различных, но вза-
имодополняющих регулирующих — повторяю, ре-
гулирующих — норм. Само собой разумеется, что 
нормативная база, которую нам нужно заложить на 
будущее, должна включать и промышленность. И в 
этом плане мы должны быть креативными. Как Вы 
уже отметили, г-н Председатель, существует про-
блема размещения оружия. Наша страна считает, 
что разговор об оружии в космосе создает трудно-
сти, потому что понятие «оружие» эволюциониру-
ет, особенно когда речь идет о новых технологиях. 

Я еще раз благодарю Вас, г-н Председатель, по-
скольку именно такие встречи нам необходимы для 
укрепления координации деятельности Организа-
ции Объединенных Наций в разных, но взаимодо-
полняющих процессах. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Я благодарю представителя Франции за 
соблюдение установленного регламента. Я еще 
раз напоминаю делегациям, что полные тексты 
их заявлений будут размещены на веб-портале 
«eStatements». 
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Г-жа Маккернан (Соединенные Штаты Аме-
рики) (говорит по-английски): Соединенные Штаты 
присоединяются к заявлению, сделанному Соеди-
ненным Королевством от имени 42 делегаций. Мы 
также приветствуем возможность изложить свою 
точку зрения по проблемам космической безопас-
ности и устойчивости. 

Мы весьма высоко оцениваем усилия, которые 
бюро и секретариаты Первого и Четвертого коми-
тетов приложили для организации этого весьма со-
держательного дискуссионного форума, на котором 
обсуждаются также перспективы коммерческой 
космической индустрии. Как мы убедились за три 
года, прошедшие после предыдущего дискуссион-
ного форума (см. A/C.1/74/PV.20), коммерческий 
космический сектор продолжает расширять гра-
ницы космических технологий и прикладных про-
грамм. В результате этого создаются новые пред-
приятия и рабочие места, например, в сфере тех-
нологий производства чистой энергии и широко-
полосного доступа, а также расширяются перспек-
тивы устойчивого развития. Коммерческие косми-
ческие операторы также играют ведущую роль в 
разработке технических стандартов и передовых 
методов эксплуатации, обеспечивающих безопас-
ную и устойчивую космическую деятельность. Для 
Соединенных Штатов представители коммерческой 
космической индустрии являются одними из глав-
ных партнеров в усилиях по содействию осущест-
влению Руководящих принципов Комитета по ис-
пользованию космического пространства в мирных 
целях по предупреждению образования космиче-
ского мусора (КОПУОС) и его Руководящих прин-
ципов обеспечения долгосрочной устойчивости 
космической деятельности (A/74/20, annex II). Это 
сотрудничество, а также растущее число совмест-
ных с другими странами проектов способствуют 
укреплению глобального управления космической 
деятельностью. 

О нашей давней приверженности поддержанию 
и укреплению международно-правового порядка в 
космическом пространстве свидетельствуют Кон-
цепция космических приоритетов и Стратегия обе-
спечения национальной безопасности Соединен-
ных Штатов. Соединенные Штаты будут продол-
жать участвовать в усилиях, которые прилагаются 
в рамках системы Организации Объединенных 
Наций для развития международного сотрудниче-
ства в использовании космического пространства в 

мирных целях и для укрепления доверия в отноше-
ниях между государствами путем реализации мер 
обеспечения транспарентности и укрепления дове-
рия, таких как нормы, правила и принципы ответ-
ственного поведения в космической деятельности. 
В частности, в прошлом году Соединенные Штаты 
были рады присоединиться к консенсусу по резолю-
ции 76/3 «Повестка дня «Космос-2030»: космос как 
двигатель устойчивого развития», в которой под-
черкивается уникальная роль КОПУОС и Управ-
ления по вопросам космического пространства в 
развитии международного космического сотрудни-
чества в области обеспечения космической устой-
чивости и создания соответствующего потенциала. 
Соединенные Штаты с нетерпением ожидают об-
суждения, которое должно состояться в следующем 
году в КОПУОС и его подкомитетах по вопросу о 
проведении многостороннего диалога по космосу 
в рамках Саммита будущего, запланированного на 
сентябрь 2024 года. Многосторонний диалог и под-
готовительные мероприятия предоставляют госу-
дарствам-членам отличную возможность собрать 
вместе правительства и других главных участни-
ков космической деятельности, проанализировать 
широкий круг угроз космической безопасности и 
устойчивости, а также открывают возможности для 
международного сотрудничества в преодолении 
существующих и возникающих проблем. 

Для того чтобы дискуссии были более пред-
метными, мы настоятельно призываем все госу-
дарства-члены полностью выполнять Руководящие 
принципы КОПУОС по предупреждению образова-
ния космического мусора и Руководящие принципы 
обеспечения долгосрочной устойчивости косми-
ческой деятельности. Эти руководящие принципы 
являются краеугольными камнями защиты косми-
ческой среды и продвижения главных принципов 
международного сотрудничества в использовании 
космоса в мирных целях. Поэтому крайне важно, 
чтобы все страны полностью выполняли их и таким 
образом гарантировали соблюдение этих принятых 
консенсусом руководящих принципов в государ-
ственной и коммерческой деятельности, а также в 
другой деятельности частного сектора. 

Полное осуществление руководящих принци-
пов КОПУОС также станет поддержкой разнопла-
новых, но взаимодополняющих усилий, которые 
прилагаются на разоруженческих форумах Орга-
низации Объединенных Наций и сосредоточены 
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на необходимости реализации мер обеспечения 
транспарентности и укрепления доверия для сни-
жения космических угроз с помощью правил, норм 
и принципов ответственного поведения в интере-
сах обеспечения безопасности национальной кос-
мической деятельности. Как отметила вчера наша 
делегация в Первом комитете (см. A/C.1/77/PV.22), 
Соединенные Штаты приветствуют прогресс в де-
ятельности Рабочей группы открытого состава по 
уменьшению космических угроз путем принятия 
норм, правил и принципов ответственного пове-
дения, которая была учреждена в соответствии с 
резолюцией 76/231. Мы также поддерживаем необ-
ходимость продолжения дискуссий по мерам обе-
спечения транспарентности и укрепления доверия 
в космической деятельности на Конференции по 
разоружению и в Комиссии Организации Объеди-
ненных Наций по разоружению. 

В заключение Соединенные Штаты призывают 
другие делегации поддержать внесенный в Первый 
комитет новый проект резолюции, авторами кото-
рого являются Соединенные Штаты и 33 другие де-
легации и который призывает все государства взять 
на себя обязательство воздерживаться от проведе-
ния испытаний противоспутниковых ракет прямо-
го перехвата (A/C.1/77/L.62). Такое обязательство 
можно считать безотлагательной первоначальной 
мерой, направленной на предотвращение ущерба 
космической среде, а также способствующей разра-
ботке дальнейших мер по предотвращению гонки 
вооружений в космическом пространстве. 

Г-жа Чонгин (Республика Корея) (говорит по-
английски): Во-первых, Республика Корея привет-
ствует сегодняшнее совместное заседание, которое 
проводится для рассмотрения возможных угроз 
космической безопасности и устойчивости, по-
скольку при решении проблем космического про-
странства следует применять практический и все-
объемлющий подход. 

Республика Корея поддерживает совместное за-
явление, сделанное сегодня представителем Соеди-
ненного Королевства. 

Пользуясь случаем, я хотела бы подчеркнуть, 
что Республика Корея, являясь космической стра-
ной, привержена делу обеспечения безопасной, на-
дежной и устойчивой космической среды. В этой 
связи Республика Корея хотела бы напомнить, что 
на этапе тематического обсуждения в Первом коми-

тете (см. A/C.1/77/PV.22) она объявила о своем обя-
зательстве воздерживаться от проведения испыта-
ний противоспутниковых ракет прямого перехвата. 

Республика Корея на протяжении последне-
го года полностью поддерживает процесс Рабочей 
группы открытого состава и принимает в нем актив-
ное участие. Мы считаем, что нынешняя дискуссия 
будет способствовать уменьшению космических 
угроз путем принятия норм, правил и принципов 
ответственного поведения. Кроме того, Республика 
Корея неизменно привержена использованию кос-
мического пространства в мирных целях и хотела 
бы отметить важную роль и усилия Комитета по ис-
пользованию космического пространства в мирных 
целях и Управления Организации Объединенных 
Наций по вопросам космического пространства. По 
мере наращивания своего космического потенциа-
ла Республика Корея будет еще больше укреплять 
международное сотрудничество в области мирного 
использования космического пространства. 

В заключение Республика Корея подтвержда-
ет свою неизменную приверженность мирному и 
устойчивому использованию космического про-
странства и заверяет всех, что ее космическая дея-
тельность полностью осуществляется в этом духе. 

Г-н Гелич (Исламская Республика Иран) (гово-
рит по-английски): Прежде всего, я хотел бы побла-
годарить всех сегодняшних ораторов и докладчи-
ков за их ценные идеи и выступления. В этой связи 
наша делегация хотела бы вновь подчеркнуть не-
обходимость соблюдения принципа справедливого 
географического распределения докладчиков. Мы 
надеемся, что любые вопросы, касающиеся участия 
представителей развивающихся стран, будут полу-
чать необходимое для их решения внимание. 

Сегодня в мире происходит бурный рост кос-
мических технологий. В таких обстоятельствах 
увеличение числа конфликтов в космическом про-
странстве и деятельность некоторых правительств, 
направленная на доминирование или стремление 
к превосходству в этой области, показывают, что 
существующие документы не соответствуют тре-
бованиям времени не только с учетом новых угроз 
безопасности космического пространства, но и в 
плане содействия его использованию и исследова-
нию в мирных целях. Ввиду этого несоответствия 
некоторые государства выдвинули концепцию 
ответственного поведения. Однако, несмотря на 
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привлекательность такого политического жеста, 
мы считаем, что эта концепция является субъек-
тивной, чрезмерно упрощенной, расплывчатой и 
неясной фразой, которая мотивируется политиче-
скими интересами. В этой связи мы отмечаем, что 
нормы обычно основываются на ожиданиях, а не 
на поддержке стремления к заключению правовых 
соглашений. 

Как показывает предыдущий опыт, регули-
рование поведения нормами, а не юридическими 
соглашениями может стать для некоторых стран 
способом уклонения от ответственности и пере-
кладывания вины на других. Такой подход позво-
ляет использовать двойные стандарты, политиче-
ские разногласия, технические барьеры и жесткие 
односторонние ограничения в качестве предлогов 
для создания препятствий на пути использования 
космического пространства в мирных целях. По-
скольку некоторые страны быстро развивают свои 
военно-космические средства и программы, самой 
серьезной и требующей безотлагательного решения 
проблемой в космическом пространстве для нас яв-
ляется угроза размещения в нем оружия. Поэтому 
усилия по уменьшению и предотвращению угроз 
с помощью конкретных юридически обязатель-
ных документов являются более настоятелными, 
эффективными, действенными и необходимыми, 
чем простое реагирование на безответственность 
или на реальные или новые угрозы по мере их 
возникновения. 

Проблемы безопасности в космическом про-
странстве — это общий для всего человечества 
вызов, и предотвращение гонки вооружений в кос-
мосе должно быть одним из обязательств для всех 
стран. В ситуации, когда некоторые государства 
объявили космическое пространство новой ареной 
для ведения войны, наращивают военный потен-
циал, создают военно-космические силы и стре-
мятся к достижению в космическом пространстве 
гегемонии и превосходства с помощью передовых 
военных технологий, попытки сдержать их путем 
установления не имеющих обязательной юридиче-
ской силы норм являются пустой тратой времени. 
В целях сохранения безопасности в космическом 
пространстве все такие действия должны регули-
роваться юридически обязывающими нормами, а 
не нормами, которые на фоне ответственного или 
безответственного поведения являются произволь-
ными и субъективными. 

Исламская Республика Иран поддержала внесе-
ние проекта договора о предотвращении гонки во-
оружений в космическом пространстве в качестве 
основы для учреждения специального комитета 
для проведения на Конференции по разоружению 
переговоров по юридически обязывающему дого-
вору. Мы также активно участвовали в работе уч-
режденной в 2017 году Группы правительственных 
экспертов по дальнейшим практическим мерам 
по предотвращению гонки вооружений в косми-
ческом пространстве, а также в ее заседаниях, со-
стоявшихся в 2018 и 2019 годах. К сожалению, одно 
государство выступило против общего согласия в 
этой группе и помешало достижению консенсуса 
по ее докладу Организации Объединенных Наций. 
Избирательные подходы, в том числе основанные 
на тех или иных манерах поведения, неприемлемы, 
поскольку они приводят к политически произволь-
ным решениям и дискриминационным мерам, не 
имеющим правовой основы. Без правовой опреде-
ленности, особенно в плане законности поведения 
в космосе, решить, является оно безответственным 
или нет, будет невозможно. 

В заключение хочу сказать, что в эру возобно-
вившегося интереса к исследованию и использо-
ванию космического пространства, когда активно 
разрабатываются новые программы отправки лю-
дей в отдаленные уголки космоса и планируются 
запуски тысяч новых спутников, мы сталкиваем-
ся с новыми угрозами безопасности, надежности и 
устойчивости. Поэтому, для того чтобы сохранить 
космическое пространство как глобальное достоя-
ние человечества, необходимо безотлагательно об-
новить наши режимы регулирования деятельности 
в космосе и привести их в соответствие с требова-
ниями этой новой эры. 

Наконец, мы убедительно просим сопредсе-
дателей точно отразить наши пожелания в их со-
вместном докладе, который будет подготовлен 
позднее. 

Г-н Галинду (Бразилия) (говорит по-английски): 
Я приветствую организацию сегодняшнего со-
вместного дискусионного форума Первого и Чет-
вертого комитетов. По мнению нашей делегации, 
нам нельзя упускать из виду взаимодополняющий 
характер работы этих двух комитетов, признавая 
при этом их конкретные мандаты. 
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Как было отмечено на этапе тематического 
обсуждения вопросов, касающихся космического 
пространства, космические средства имеют важ-
нейшее значение для многих видов деятельности, 
которая осуществляется в обществах и в экономике 
всех стран. 

В связи с растущей зависимостью от космоса в 
целом, любые касающиеся этой сферы нарушения 
могут серьезно подорвать перспективы устойчи-
вого использования околоземных орбит в мирных 
целях на благо будущих поколений. Кроме того, 
деятельность, которая считается безответственной 
и неустойчивой, может быть воспринята как угро-
за космической безопасности, что может привести 
к неправильной интерпретации действий и росту 
напряженности. 

Для Бразилии особенно важно, чтобы это засе-
дание способствовало осмыслению необходимости 
решения проблемы преднамеренного создания кос-
мического мусора. Как подчеркивали многие вы-
ступавшие, космическое пространство становится 
все более перегруженным, и поэтому обеспечение 
безопасности космических средств представляет 
собой реальную проблему. В этой связи свод реко-
мендаций Комитета по использованию космическо-
го пространства в мирных целях представляет со-
бой важнейший вклад в обеспечение доступности и 
безопасности космического пространства. 

Руководствуясь соображениями безопасности, 
Бразилия принимает активное участие в дискус-
сиях, которые проходят в рамках Рабочей группы 
открытого состава по уменьшению космических 
угроз путем принятия норм, правил и принципов 
ответственного поведения и потенциально могут 
помочь сформулировать добровольные нормы и 
правила на основе существующей правовой базы, 
которые могли бы стать основой для принятия в 
будущем юридически обязательного документа по 
предотвращению гонки вооружений в космическом 
пространстве. Бразилия поддерживает этот про-
цесс, исходя из необходимости создать атмосферу 
доверия, чтобы заложить надлежащий фундамент 
для будущих переговоров о заключении договора. 

По мнению нашей делегации, главный шаг, ко-
торый необходимо сделать в этом направлении, это 
запретить разрушительные испытания противо-
спутникового оружия. Как мы уже говорили, раз-
работка, испытание и возможное применение в 

конфликте разрушительного противоспутникового 
оружия остается наиболее серьезной современной 
угрозой безопасности и устойчивости космическо-
го пространства. Такое оружие является одним из 
ключевых факторов, подрывающих доверие и спо-
собствующих нестабильности в том, что касается 
космической деятельности, а его испытания приво-
дят к образованию значительного количества мусо-
ра, который остается на орбите, и, как следствие, 
существенному загрязнению орбитальной среды, 
а также повышает риск столкновений с космиче-
скими объектами. Мы надеемся, что обязательство 
прекратить такие испытания станет первым важ-
ным шагом на пути к улучшению условий для пе-
реговоров по вопросам безопасности космического 
пространства, в частности по предотвращению гон-
ки вооружений в космосе. 

Взаимодополняющий подход имеет ключевое 
значение для обеспечения того, чтобы космиче-
ская среда оставалась открытой, безопасной, на-
дежной и устойчивой в долгосрочной перспективе. 
Наша делегация готова продолжать обсуждения и 
переговоры на тему всех аспектов, влияющих на ис-
пользование космического пространства, на основе 
всеобъемлющего подхода, направленного на укре-
пление доверия между государствами, преодоление 
разногласий и обеспечение возможности выполне-
ния нашего мандата по согласованию правового 
документа по вопросу о предотвращении гонки во-
оружений в космическом пространстве. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Я повторяю призыв сопредседателей ко 
всем делегациям выступать кратко. 

Г-н Омар (Пакистан) (говорит по-английски): 
Мы приветствуем инициативу проведения совмест-
ного дискуссионного форума с участием предста-
вителей Первого и Четвертого комитетов, посвя-
щенного вопросам, связанным с космическим про-
странством. Мы благодарим участников дискуссии 
за полезные выступления и высоко оцениваем со-
стоявшийся к настоящему времени содержатель-
ный обмен мнениями. 

Как страна, которая только начинает свою де-
ятельность в космосе, Пакистан реализует скром-
ную космическую программу, масштабы которой 
при этом растут. Мы разделяем обеспокоенность 
нарастающей угрозой безопасности и устойчивости 
космического пространства. Из сегодняшних дис-
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куссий также очевидно, что спектр угроз в косми-
ческом пространстве расширился, а сами они стали 
еще более сложными. Используя любые объектив-
ные показатели можно сделать вывод, что в косми-
ческом пространстве идет усиленная гонка воору-
жений и степень вооружения в этой среде выше, 
чем когда-либо, что сопряжено с рисками для мир-
ного использования. 

Космическое пространство является глобаль-
ным достоянием, и все небесные тела, включая 
Луну, остаются общим достоянием человечества. 
Их необходимо исследовать и использовать только 
в мирных целях и в интересах всех стран, а соот-
ветствующая деятельность должна быть неизменно 
доступной для всех государств без дискриминации, 
независимо от уровня их научно-технического или 
экономического развития. Существует междуна-
родный консенсус касательно предотвращения гон-
ки вооружений в космическом пространстве, что, 
по нашему глубокому убеждению, отвечает общим 
и коллективным интересам всех стран. Вызывает 
тревогу тот факт, что оба этих ключевых убежде-
ния, на которых долгое время базировался подход 
международного сообщества к космическому про-
странству и его использованию, все чаще ставят 
под сомнение, подрывают, а в некоторых случаях и 
пытаются опровергнуть их целесообразность. 

Помимо проблем, связанных со все более пере-
груженным и оспариваемым космическим про-
странством, особенно в части управления косми-
ческим движением и предупреждения образования 
космического мусора, что по-прежнему важно для 
устойчивости космической деятельности в долго-
срочной перспективе, сформировались тревожные 
тенденции в сфере безопасности, которые некото-
рые все чаще рассматривают как новую норму. В 
результате растущей интеграции оружейных тех-
нологических платформ и специализированных 
структур в ядерной, кибернетической, обычной и 
космической сферах усиливается угроза, связан-
ная с размещением оружия. Разработка и развер-
тывание систем противоракетной обороны и их 
объединение с космическими системами, противо-
спутниковым оружием и оружием направленной 
энергии представляют собой одну из наиболее 
ярких подобных угроз, как для космического про-
странства, так и для планеты Земля. Все большее 
размывание границ между мирным и военным ис-
пользованием космического пространства, вклю-

чая растущее слияние гражданских разведыватель-
ных и военных институтов и деятельности, хорошо 
задокументировано. 

Сложившаяся ситуация наглядно подчеркива-
ет, насколько актуальна задача модернизации су-
ществующей нормативно-правовой архитектуры, 
регулирующей аспекты безопасности в космиче-
ском пространстве, с целью противодействия этим 
растущим угрозам и рискам. Необходимо устра-
нить известные пробелы путем заключения на Кон-
ференции по разоружению договора о предотвра-
щении гонки вооружений. Признавая ценность мер 
по обеспечению транспарентности и укреплению 
доверия в деле установления доверительных отно-
шений между государствами, Пакистан не рассма-
тривает такие меры в качестве замены юридически 
обязательных договорных обязательств. 

К счастью, существует несколько многосто-
ронних институтов, наделенных определенными 
полномочиями в сфере обсуждения и разработки 
комплекса мер, направленных на то, чтобы кос-
мическое пространство оставалось глобальным 
достоянием всех народов и государств. Мы полно-
стью поддерживаем роль каждой платформы в со-
ответствии с их мандатами и компетенциями. Про-
ходящие на различных форумах обсуждения также 
указывают на необходимость избегать ловушек, 
связанных с акцентированием внимания исклю-
чительно на периферийных вопросах в ущерб ос-
новным вопросам безопасности в космосе. Если мы 
хотим дать определение ответственности в рамках 
космической деятельности, то исходным параме-
тром сегодня должны стать ратификация всех пяти 
основных международных договоров по космосу и 
присоединение к ним. 

Космос — это ограниченный и хрупкий ресурс, 
и к нему необходимо продолжать относиться как к 
глобальному общему достоянию. Разумеется, кос-
мическую безопасность как конечную цель вряд 
ли можно обеспечить без надежных и юридически 
обязывающих инструментов защиты космического 
пространства от нарастающих угроз. Не представ-
ляется также целесообразным решать проблему 
безопасности космического пространства фрагмен-
тарно, выборочно или частично. Наиболее прак-
тичным вариантом остается комплексный подход к 
обеспечению безопасности в космосе, включающий 
различные измерения, о которых я уже говорил. 
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Дополнительным преимуществом такого подхода 
может быть его направленность на обеспечение 
благосостояния в интересах всех государств. 

Г-н Макаревич (Беларусь): Я благодарю со-
председателей за возможность высказать мнение 
Беларуси. Буду предельно лаконичен. 

С сожалением отмечаем, что многосторонние 
усилия, направленные на поддержание междуна-
родного мира и безопасности, по-прежнему оста-
ются в заложниках политизированных подходов 
ключевых мировых сил в ущерб принципам кон-
сенсуса и многосторонности. Наблюдаем эрозию 
системы многосторонности. Это сопровождается 
ростом напряженности и конфронтации, а также 
разрушением системных основ и инструментов в 
сфере контроля над вооружениями, включая кос-
мическое пространство. Обращаем внимание на 
актуальность идеи Беларуси о необходимости воз-
обновления широкого международного диалога для 
восстановления доверия как на региональном, так и 
на глобальном уровнях. 

Неизменно выражаем свою поддержку разрабо-
танного Россией и Китаем проекта договора о пре-
дотвращении размещения оружия в космическом 
пространстве, применения силы или угрозы силой 
в отношении космических объектов. В очередной 
раз отмечаем исключительную важность междуна-
родной инициативы по выработке политического 
обязательства о неразмещении первыми оружия в 
космосе. Призываем все страны присоединиться к 
ней. 

Призываем государства отказаться от практи-
ки бронирования «красных линий» при обсужде-
нии вопросов космического пространства. Лучшим 
вариантом для сближения позиций видим органи-
зацию экспертного диалога. Республика Беларусь 
готова к открытому, всестороннему, взаимоуважи-
тельному сотрудничеству со всеми без исключения 
государствами-партнерами по данному вопросу. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Мы заслушали последнее заявление в 
рамках нашего интерактивного диалога. Теперь я 
приглашаю наших докладчиков ответить на заме-
чания и заданные вопросы. Я предоставляю слово 
моему брату, Председателю Комитета по использо-
ванию космического пространства в мирных целях 
г-ну Омрану Шарафу. 

Г-н Шараф (говорит по-английски): Я хотел бы 
поблагодарить всех сегодняшних ораторов за во-
просы и замечания по теме нашего обсуждения. Я 
не хочу отнимать у всех много времени, но в каче-
стве заключительного слова и с учетом сегодняш-
них дискуссий я хотел бы остановиться на некото-
рых моментах. 

Когда речь идет о работе, которая проводится 
в Вене и Женеве, я считаю очень важным всегда 
проводить весьма четкое различие между общими 
обязанностями и сферой деятельности Комитета по 
использованию космического пространства в мир-
ных целях (КОПУОС), Рабочей группы открытого 
состава по уменьшению космических угроз путем 
принятия норм, правил и принципов ответственно-
го поведения, Управления по вопросам разоруже-
ния и Управления по вопросам космического про-
странства (УВКП). Понимание этого различия так-
же в большой степени помогает нам продвигаться 
вперед и добиваться поставленных целей. Однако 
в дискусиях по космическому пространству есть 
темы, одним из примеров которых является кос-
мический мусор, где некоторые вопросы отчасти 
перекликаются друг с другом в обсуждениях, про-
ходящих в Вене и Женеве. Если говорить об устой-
чивом развитии космической деятельности, вклю-
чая ее устойчивость и техническую безопасность, 
то обсуждение этого вопроса по вполне понятным 
причинам должно проходить в Вене. Если же гово-
рить об общей безопасности, то этот вопрос должен 
обсуждаться в Женеве. Тем не менее проблема кос-
мического мусора обсуждается в обоих местах. 

Поэтому одним из вариантов, который госу-
дарства-члены могли бы рассмотреть, является со-
действие коммуникации и сотрудничеству между 
этими двумя группами в Вене и Женеве. Одним из 
примеров в этом плане может быть участие Предсе-
дателя КОПУОС или сотрудников УВКП в качестве 
наблюдателей в работе платформы, подобной этой, 
для обсуждения некоторых вопросов, ознакомле-
ния с дискуссиями и содействия коммуникации 
между этими двумя группами. Но опять же, такие 
решения принимаются государствами-членами, и я 
думаю, что для реализации этой идеи государства-
члены должны будут обсудить ее между собой и 
принять соответствующее решение. Это лишь мои 
соображения общего порядка. Я не знаю, можем ли 
мы начать предоставлять слово для вопросов, и я 
не уверен, что у нас достаточно для этого времени. 
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Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
арабски): Сейчас я предоставляю слово г-же Джен-
нифер Уоррен из Ассоциации предприятий и ком-
паний спутниковой отрасли, если она хочет от-
ветить или что-либо прокомментировать. Однако 
мы исчерпали наше время. Я прошу всех говорить 
по-английски, потому что мы, возможно, лишимся 
устного перевода. 

Г-жа Уоррен (говорит по-английски): Я пони-
маю, что у нас очень мало времени, но я подума-
ла, что вопрос, который, кажется, был задан пред-
ставителем Сальвадора относительно наращива-
ния организационно-кадрового потенциала может 
представлять значительный общий интерес, по-
тому что космическая индустрия уделяет весьма 
пристальное внимание необходимости подготовки 
высокопрофессиональных кадров. Как и во многих 
других отраслях, в этой индустрии существует де-
фицит кадров, и мы прилагаем все усилия для под-
готовки компетентных специалистов с помощью 
различных ресурсов. Если позволите, я расскажу 
о нескольких таких ресурсов. Одним из них явля-
ется Международная астронавтическая федерация 
(МАФ), о которой, я уверена, слышали многие из 
присутствующих. У нее есть программы для начи-
нающих специалистов и недавних выпускников, а 
также программы стажировки и наставничества, а 
в ее национальных филиалах функционируют отде-
ления, которые также занимаются этим. Я говорю 
об институциональном уровне, но многие отдель-
ные космические компании имеют свои собствен-
ные программы, которые посредством програм-
мирования, обучения, стажировок, спонсорства и 
стипендий осуществляются в средних школах, му-
нициальных колледжах и колледжах с научно-тех-
ническим и инженерно-математическим уклоном, в 
том числе по конкретным направлениям космиче-
ской деятельности. Таким образом, направлять ре-
сурсы на эту работу пытаются многие структуры, и 
я с удовольствием пообщаюсь со всеми, кто хочет 
получить дополнительную информацию. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит 
по-арабски): Я благодарю г-жу Уоррен за ее 
комментарии. 

Сейчас я предоставляю слово г-ну Гоюй Вану. 

Г-н Гоюй Ван (говорит по-английски): Посколь-
ку сейчас в Пекине час ночи, я постараюсь быть 
четким и кратким. Во-первых, я хотел бы коснуть-
ся инициативы относительно космических средств. 
Честно говоря, я вовсе не убежден, что эта инициа-
тива будет способствовать четкому и эффективно-
му обеспечению космической безопасности. 

Сопредседатель аль-Хассан (говорит по-
английски): Извините, что прерываю Вас, г-н Ван, 
но у нас больше нет устного перевода, и нам при-
дется на этом закончить наше заседание. 

Мы заслушали последнего докладчика. Я уже 
говорил, что резюме этого интерактивного диа-
лога, состоявшегося между делегациями сегодня 
днем, будет подготовлено и издано в надлежащее 
время. Прежде чем завершить нашу работу, я хо-
тел бы поблагодарить все делегации за конструк-
тивные идеи, которые мы услышали по предмету 
и ориентировочным темам нашего сегодняшнего 
совместного дискуссионного форума, а также за 
сотрудничество и поддержку, оказанные мне и по-
слу Шри-Ланки Мохану Пиерису в нашем качестве 
сопредседателей. 

Следующее заседание Первого комитета нач-
нется сегодня, во второй половине дня, ровно в 
15 ч 00 мин, в этом зале заседаний. Комитет про-
должит тематическое обсуждение блока вопросов 
«Разоруженческий механизм». Комитет по специ-
альным политическим вопросам и вопросам де-
колонизации (Четвертый комитет) вновь соберет-
ся завтра утром, также в этом зале заседаний, в 
10 ч 00 мин, чтобы продолжить рассмотрение пун-
кта повестки дня «Международное сотрудничество 
в использовании космического пространства в мир-
ных целях». 

Заседание закрывается в 13 ч 20 мин. 
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